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Rio Negro volta a descer após 11 dias de subida 

Há 30 anos em discus-
são no Brasil e con-
siderado o principal 
desafio da agenda eco-
nômica do primeiro ano 
do governo Lula, a re-
forma tributária (PEC 
45/2019) venceu mais 
uma etapa nesta quar-
ta-feira (8).  O Plenário 
do Senado aprovou a 
proposta em primei-
ro turno, com 53 votos 
favoráveis e 24 contrá-
rios e nenhuma absten-
ção. Eram necessários 
49 votos favoráveis 
(3/5 da composição  
da Casa). 

Política 5

SÃO JANUÁRIO

Teatro Amazonas 
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A Prefeitura de Ma-
naus, por meio de 
parceria firmada 
entre a Secretaria 

Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Se-
mseg) e Fundação Manaus 
Esporte (FME), fez o lan-
çamento, na manhã desta 
quarta-feira (8), do projeto 
“Pedalando com a Melhor 
Idade”, que tem por obje-
tivo ensinar, gratuitamente, 
pessoas idosas a andar de 
bicicleta.

A cerimônia de lançamen-
to do projeto ocorreu no 
anfiteatro do parque mu-
nicipal Lagoa do Japiim, na 
zona Sul, onde fica o pré-
dio administrativo da Sem-
seg. Inicialmente, o projeto 
tem como público-alvo as 
pessoas da terceira idade, 
mas dependendo da neces-
sidade, poderá contemplar, 
também, indivíduos de dis-
tintas faixas etárias.

Neste primeiro momen-
to, dez bicicletas Caloi, aro 
29, serão utilizadas nas 
aulas, que devem ocorrer 
duas vezes na semana, às 
quartas e sextas-feiras, no 
interior do parque “Lagoa 
do Japiim”, gerido pela Se-

cretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabili-
dade (Semmas).

As bicicletas, pertencen-
tes à Semseg, possuem 
suspensão dianteira em 
alumínio, transmissão de 
24 velocidades e freio a 
disco hidráulico, que pro-
porcionam maior precisão 

na pedalada. De acordo 
com o titular da Semseg, 
Sérgio Fontes, a equipe de 
instrução é formada por 
professores de educação 
física com experiência em 
ciclismo, cedidos pela FME, 
e guardas municipais for-
mados em curso de Ciclo 
Guarda.

“Nossa missão, determi-
nada pelo prefeito David 
Almeida, é transformar esse 
parque em um dos melho-
res espaços públicos que 
se possa frequentar em 
Manaus. Esse novo proje-
to especialmente voltado 
para a população de mais 
idade, aquele pessoal que 

não teve a oportunidade 
de aprender a andar de bi-
cicleta quando era jovem, 
irá permitir que as pessoas, 
mesmo na melhor idade, 
possam praticar esportes e 
tenham qualidade de vida”, 
argumentou Fontes.

O titular da Semseg des-
tacou que a parceria com o 

Neste primeiro momento, dez bicicletas Caloi, aro 29, serão utilizadas nas aulas

Projeto da Prefeitura ensina 
idosos a andarem de bicicleta

diretor-presidente da FME, 
Alexandre Maciel, tem ren-
dido bons frutos. Fontes 
recorda que, em setembro 
deste ano, a fundação en-
tregou, totalmente revi-
talizada, a arena de artes 
marciais do parque, que tem 
sido utilizada por servidores 
da secretaria e frequenta-
dores da Lagoa do Japiim 
para a prática de exercícios 
aeróbicos e Jiu-Jítsu.

“Nós estamos criando es-
paços de convivência para 
que as pessoas do entor-
no do parque e de outros 
locais da cidade possam 
aproveitar. Estamos mui-
to felizes em proporcionar 
esse tipo de serviço à socie-
dade. Além de segurança, 
estamos proporcionando 
bem-estar e qualidade de 
vida aos frequentadores do 
parque”, apontou o secre-
tário da Semseg.

Moradora do bairro Japiim, a 
dona de casa Edileuza Peres, 
63, comemorou a iniciativa

“Eu frequento o parque 
há cerca de três anos e te-
nho acompanhado as mu-
danças positivas no local. 
Além de aulas de dança, 
costumo participar das ex-
cursões que os grupos da 
terceira idade promovem. 
Nunca aprendi a andar de 
bicicleta e fiquei animada 
com a ideia de poder ter 
essa experiência nessa ida-
de. Todos os envolvidos es-
tão de parabéns”, concluiu.

Objetivo é ensinar  
gratuitamente, 
pessoas idosas a 
praticar atividade 
esportiva

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Inclusão de garantias à ZFM
 O governador Wilson Lima 

destacou, nesta terça (7), em 
Brasília (DF), a importância da re-
forma tributária – aprovada hoje 
na Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) e que seguirá para o 
plenário do Senado – mantendo 
as garantias constitucionais da 
Zona Franca de Manaus (ZFM). 

Na capital federal, Wilson Lima 
participou da abertura da 2ª edi-
ção da Feira de Sustentabilidade 
do Polo Industrial de Manaus 
(FesPIM). “A reforma tributária é 
um grande avanço para o Brasil e, 
da forma como ela foi construída, 
leva em consideração a questão 
da região amazônica e a Zona 
Franca de Manaus”, destacou 
Wilson Lima.

Alfredo tem 5 dias
A desembargadora Carla Maria 

Santos dos Reis do TRE-AM con-
verteu em diligência o Processo 
nº 0600135-45.2020.6.04.0000 
da prestação de contas anual do 
Partido Liberal (PL), dirigido pelo 
ex-senador Alfredo Nascimento.  
Alfredo não enviou os esclare-
cimentos fiscais para o órgão e, 
agora, tem o prazo de cinco dias 
para responder sobre supostas 
irregularidades na prestação 
de contas anual da sigla. Além 
do ex-senador, Karina Paula de 
Queiroz também foi citada no do-
cumento. O retorno do processo 
também foi determinado pela 
desembargadora “para emissão 
de informação ou parecer com-
plementar”.

Ibama diz que depende do DNIT
Cobrado por senadores na CPI 

das ONGs sobre a recusa em 
conceder licença para o reasfal-
tamento do Trecho do Meio da 
BR-319 (Manaus-Porto Velho/
RO), Rodrigo Agostinho, presi-
dente do Ibama, disse que as 
licenças “vão sair”, mas depen-
de do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transporte 
(DNIT). Segundo Rodrigo Agosti-
nho, são necessários mais estu-
dos por parte do DNIT para que 
o Ibama tenha mais instrumen-
tos de análise sobre eventuais 
questões de ordem ambiental 
relacionadas ao que ele chamou 
de “megapavimentação”. 

Senadores entendem como 
desculpas

O presidente da CPI, Plínio Va-
lério (PSDB-AM), e os senadores 
Jaime Bagattoli (PL-RO) e Chi-
co Rodrigues (PSB-RR) não se 
convenceram com a explicação 
do Ibama. Segundo Márcio Bit-
tar (União-AC) o Ibama e muitas 
ONGs entram na Justiça contra 
a construção ou a reforma de 
estradas, além da realização de 
outras obras de infraestrutura 
na Amazônia.  “O atual governo 
tirou a BR-319 do mapa, não pode 
asfaltar. Dizem que aumentou o 
desmatamento nas beiras das 

estradas. Vocês querem que te-
nham empreendimentos econô-
micos onde não tem nem estra-
das?”, questionou Bittar. 

Papa nomeia parintinense
Papa Francisco nomeou on-

tem (8) presbítero diocesano, 
padre Joaquim Hudson de Sou-
za Ribeiro, bispo auxiliar para a 
arquidiocese de Manaus. Ele é 
o terceiro padre diocesano de 
Manaus a ser eleito bispo auxiliar 
da igreja local.

O sacerdote nasceu em Pa-
rintins, município do estado do 
Amazonas, no dia 31 de agosto 
de 1973. Aos 18 anos iniciou sua 
caminhada no Seminário Arqui-
diocesano São José, sendo orde-
nado diácono no dia 14/03/1999. 
Ele tem 24 anos de ministério 
presbiteral. O presidente da Con-
ferência Nacional dos Bispos do 
Brasil (CNBB) enviou saudações 
ao novo bispo.

Buraco negro
O ex-governador Ciro Gomes 

(PDT) ironizou uma fala proferida 
pela ministra da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, que na última 
semana afirmou que o termo 

“buraco negro” seria racista. Ao 
podcast de sua newsletter Bra-
sil Desvendado, Ciro alfinetou a 
chefe da pasta federal e explicou 
a razão pela qual a expressão 
“buraco negro” recebe essa no-
menclatura. “Irmão, nós estamos 
ferrados e apartando em banda. 
Ô, cidadã, o buraco é negro por 
uma circunstância. O que não 
tem luz é escuro e se é escuro 
é negro, por isso buraco negro. 
Em inglês é “black hole”. Tenha 
tenência, cidadã”, disse.

Pré-candidato ao governo
O empresário e presidente do 

PSD no Distrito Federal, Paulo 
Octávio Pereira, lançou ontem 
(8) a pré-candidatura do senador 
Omar Aziz a governador do Ama-
zonas nas eleições de 2026. “O 
senador Omar Aziz é um político 
que o Amazonas ama. Quero vê-
-lo eleito governador em 2026”. 
Em seguida, o dirigente de 73 
anos fez previsão do futuro políti-
co do estado com Aziz na disputa: 
“Quero vaticinar que teremos um 
candidato fortíssimo ao Governo 
do Amazonas”. A fala de Perei-
ra foi durante a solenidade de 
entrega do título de Cidadão de 

Brasília ao senador do Amazonas.

Deputado cassado
O Tribunal Superior Eleitoral 

(TSE) cassou o mandato do de-
putado federal Marcelo de Lima 
Fernandes (PSB-SP) por infide-
lidade partidária. Com isso, Paulo 
Pereira da Silva, o Paulinho da 
Força, líder sindical e cacique 
do Solidariedade, poderá voltar 
à Câmara Federal. Considerado 
“ficha suja” pela Justiça Eleitoral, 
ele disputou as eleições de 2022 
com base em liminar do STF e 
ficou como suplente. Sobre o 
caso de Lima, o TSE entendeu 
que o deputado se desfiliou do 
Solidariedade sem justa causa. 

Impedimento para entrega-
dores 

O Projeto de Lei nº 1030/2023 
pretende proibir que os entre-
gadores de aplicativos sejam 
obrigados a se dirigirem até as 
residências dos moradores de 
condomínios fechados no Ama-
zonas. A proposta do deputado 
estadual Rozenha (PMB) pre-
tende oferecer mais segurança 
tanto aos entregadores quanto 
aos usuários de aplicativos de 

entrega.
Desde que esse tipo de ati-

vidade ganhou mais adeptos, 
casos de ameaça, agressão e 
ofensas contra os entregadores 
se tornaram comuns em todo 
o país. 

Manaus sedia reunião
A capital do Amazonas sedia 

deste ontem (8) e vai até sexta 
(10) o 26º Fórum de Governa-
dores da Amazônia Legal para 
discussões sobre a preservação 
da região.

Trata-se de evento do Consór-
cio Interestadual de Desenvolvi-
mento Sustentável da Amazônia 
Legal, que reúne governadores 
de nove estados. Segundo eles, 
o objetivo é criar e impulsionar 
o desenvolvimento sustentável 
com base em políticas e estra-
tégias comuns. De acordo com 
o governador do Amazonas, Wil-
son Lima, os debates devem 
considerar a realidade, a vida 
na região e o sustento das po-
pulações.

Vereadores negam pedido
Os vereadores de Manaus re-

jeitaram solicitação de emprés-

timo da prefeitura, no valor de R$ 
600 milhões, para continuidade 
do “Programa de Melhoria de 
Infraestrutura Urbana e Tec-
nológica do Município de Ma-
naus”. Com 39 dos 41 vereadores 
presentes, a votação, feita com 
auxílio do painel eletrônico, teve 
20 votos contrários e 19 a favor 
na tarde de ontem (8). 

De acordo com a mensagem 
da prefeitura enviada à Câmara, 
os recursos eram para as áreas 
de infraestrutura básica, am-
biental, esporte e lazer e inter-
venções em mobilidade urbana, 
“a serem oportunamente defini-
dos considerando as prioridades 
setoriais”.

Houve bate-boca
O vereador Sassá da Constru-

ção Civil (PT) ‘bateu boca’ com 
os colegas de oposição duran-
te a votação que reprovou o 
pedido de empréstimo de R$ 
600 milhões feito pelo prefei-
to David Almeida (Avante) ao 
Banco do Brasil. “O ex-prefeito 
Arthur Neto (sem partido) man-
dou pra cá três empréstimos, 
e eu, pelo bem da cidade, eu 
aprovei, não pelo prefeito, pelo 
bem da cidade”, disse o petista, 
que teve o discurso interrom-
pido em seguida. Mais tarde, o 
vereador defendeu a aprovação 
do empréstimo, mas por 20 a 19 
votos, o empréstimo foi negado.

Goleiro amazonense em des-
taque

O goleiro amazonense Audo 
Ventilari Albuquerque da Costa, 
de 13 anos, foi o protagonista da 
classificação do Palmeiras para a 
decisão do Campeonato Paulista 
Sub-13, na disputa por pênaltis. 
Ele defendeu duas cobranças de 
jogadores corintianos e garantiu 
a vitória do Verdão por 3 a 1. Na 
final, o clube terá o São Paulo 
pela frente.

A atuação destacada de Au-
dinho, como o goleiro é conhe-
cido, apesar de seus 1,88 m, foi 
no domingo (5), no Centro de 
Treinamento II do Palmeiras, em 
Guarulhos. 

Desburocratização 
A desburocratização do licen-

ciamento ambiental para sane-
amento e a imediata retomada 
dos investimentos nesse setor 
estão entre as recomendações 
aprovadas, no último dia de rea-
lização da 6ª Reunião Extraordi-
nária do Conselho Nacional das 
Cidades (ConCidades), ontem 
(8), em Brasília.

Essas recomendações, que 
devem ser encaminhadas ao 
Ministério das Cidades, são do 
Comitê Técnico de Saneamento 
Ambiental, do qual faz parte o 
secretário de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb), Marcellus Cam-
pêlo, representando o Governo 
do Amazonas.

Wilson Lima apresenta plano para combate 
a incêndio no interior

O governador Wilson Lima apresentou, ontem (8), o plano de implantação do Grupamento Integrado de Combate a Incên-
dio e Proteção Civil (GCIP), que deve ser executado até o primeiro semestre de 2024. Inicialmente, o grupamento atenderá 21 
municípios que representam 92% dos registros de focos de calor no estado.

Segundo Wilson Lima, o planejamento que integra as ações do Comitê Intersetorial de Enfrentamento à Situação de Emer-
gência Ambiental já prepara o Amazonas para enfrentamento de ocorrências futuras. “A gente precisa ter a manifestação da 
prefeitura de que tem interesse em participar desse nosso programa e aí a gente vai colocar lá no município carro-pipa, viatura 
e vamos disponibilizar cinco homens do Corpo de Bombeiros”, afirmou Wilson Lima.

O projeto, coordenado pelo Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM), prevê aporte de R$ 23,7 milhões para aquisi-
ção de veículos e equipamentos para estruturação de unidades operacionais. O valor será destinado pelo Ministério da Justiça 
e Segurança Pública, por meio da Secretaria Nacional de Segurança Pública.

Além disso, o governador afirmou que também já há um recurso de R$ 35 milhões, aprovado pelo Fundo Amazônia, que 
passará pela análise do BNDES e, após aprovado, deverá se somar ao do Ministério da Justiça para implantação do plano.

Ao Projeto de Lei nº 3.193, do vereador Fransuá (PV), sancionado pelo 
prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), no último dia 7, que torna 
obrigatório aos supermercados fornecer carrinhos adaptados para pesso-
as com deficiência. O PL determina que supermercados, hipermercados e 
atacadões com mais de dois mil metros quadrados de área disponibilizem 
2% da totalidade dos carrinhos de compras adaptados para PcD’s. A Lei 
entrará em vigor no prazo de 180 dias após a publicação. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À persistente fumaça que ainda atinge o Amazonas. Por conta disso, 
o Aeroporto Internacional Eduardo Gomes informou que, devido ao 
forte nevoeiro causado pela fumaça, ocorreram perturbações sig-
nificativas nos voos durante a madrugada de quarta (8). Sete voos 
foram desviados de sua rota original e retornaram aos terminais de 
origem, oito foram cancelados, e quatro permaneceram em solo, 
incluindo dois voos de carga.

Manaus, quinta-feira 9 de novembro de 2023
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Fato ou fake? Revisão da Vida Toda, 
o STF, o INSS e os aposentados

Uma luz para a indústria brasileira
Editorial

O presidente Lula disse, na abertura do 6º Fórum Brasil de Investi-
mentos, que o Estado brasileiro deve ser um indutor do crescimento 
econômico e que, para esse propósito, usará os bancos públicos, em 
especial o Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES), que financiará a atividade industrial com juros baixos. Lula 
também apontou como caminho para a economia brasileira a descar-
bonização e a transição para uma indústria verde.

Lula acertou na visão estratégica para a economia do País. A atividade 
industrial, além de agregar muito valor ao produto final, tem uma longa 
cadeia econômica, grande número de fornecedores de produtos e 
serviços, o que significa muito emprego. A indústria brasileira precisava 
desse incentivo. A economia verde, uma indústria verde, realmente, é um 
caminho que respeita a vocação brasileira e, sem dúvidas, amazonense. 
A indústria requer elevação do nível técnico dos trabalhadores, o que 
também gera atividade econômica na área de capacitação técnica. 
Gente empregada, com salário na conta, injeta dinheiro no comércio 
e serviços, fazendo a economia, como um todo, girar.

O que o Brasil espera e merece, é que todo esse crédito seja concedido 
s partir de critérios técnicos e objetivos, respeitando a impessoalidade 
que deve haver na administração pública. O País vive um momento 
em que não se pode admitir que empresas “aliadas” recebem finan-
ciamentos enquanto empresas “adversárias” ficam à míngua. É preciso 
governar para todos.

Outra ressalva: é imperioso que se tenha muito critério quando a 
Caixa Econômica entrar no circuito, pois os recursos da Caixa vêm 
direto do bolso do trabalhador depositado como Fundo de Garantia. 
O dinheiro do trabalhador é sagrado, é, literalmente, o fruto do suor 
do povo brasileiro.

Publicado o acórdão do STF, que devolve aos aposentados o direito de contra-
prestação a valores que verteram para os cofres públicos anteriores ao ano de 
1994 em contribuições previdenciárias, os vencedores, aposentados, obviamente 
economicamente hipossuficientes, se deparam com o mesmo tratamento discrimi-
natório, não isonômico conferido à décadas aos mesmos, já que pela primeira vez 
na história do STF, uma ação tem seu trâmite suspenso após a publicação de um 
acórdão em tema repetitivo, suspensão impossível de acordo o art. 1040 do CPC.

A suspensão extraordinária, inexistente nos artigos das leis processuais pátrias, 
supostamente foi motivada pelo grande impacto social e econômico da ação, 
qual envolve em todos casos, aposentados que percebem entre 1 e 3 salários 
mínimos, acima de 70 anos de idade, o que pela lei processual, novamente, 
justificaria a urgência da demanda, e não o retardo antijurídico mencionado, da 
entrega jurisdicional.

Tanto a suspensão, como a defesa do INSS, se fundam nas já comprovadas 
notícias falsas (fake news), promovidas pelo Governo e pelo Réu para sensibilizar 
os julgadores, já que hoje tramitam 28 mil processos acerca da matéria em âm-
bito nacional de acordo com o CNJ, ao contrário dos 50 milhões alegados pelo 
Governo e pela Autarquia.

Nada mais do que notícia falsa, diante do ínfimo número de processos, e pelo 
fato do direito estar fulminado pela decadência decenal e pela reforma previ-
denciária, é o suposto impacto econômico de mais de 360 bilhões alegados pelo 
INSS e pelo governo, qual inclusive foi razão de tal processo, qual sequer tem 
questão constitucional passível de análise pelo STF, estar sendo julgado naquela 
corte, quando se trata apenas de análise de legislação infraconstitucional, de 
competência do STJ, com impacto real de no máximo 3 bilhões em 10 anos, de 
acordo com os números atuais de ações.

O que de fato, temos, é que, confiscar dinheiro do contribuinte, não é uma 
novidade no Brasil, principalmente na década de 90, onde tivemos em 16 de 
março de 1990, o Plano Collor, que confiscou da poupança dos brasileiros, cerca 
de US＄ 100 bilhões, o equivalente a 30% do Produto Interno Bruto (PIB) do Brasil 
naquele ano, e em 1999 , a lei 9876, qual confiscou trilhões de reais de contribui-
ções previdenciárias anteriores a 1994 de segurados do INSS, quais nunca serão 
devolvidos, aos milhares que, perderam o direito pela decadência, entre 1999 e 2013, 
e ainda aqueles que preencheram requisitos para aposentadoria após a reforma 
de 11/2019, reforma que mais uma vez confiscou contribuições anteriores a 1994.

Outro, fato, incontestável, é que o contribuinte apenas consegue reaver tais 
valores surrupiados após muita luta judicial, fato de fácil percepção, já que as 
demandas judiciais acerca do plano collor e revisão da vida toda, ja são trinte-
nárias na justiça.

Nada mais que, fato, é que, além de invadir a competência do STJ, e analisar uma 
demanda que discute lei infraconstitucional, com nunca comprovado, exacerbado, e 
especulado, pano de fundo de impacto econômico, o STF agora discute modulação 
de efeitos, que seria alterar a lei previdenciária que dispõe sobre prescrição de 
pagamentos retroativos em caso de revisão, o que novamente seria impossível, 
a uma por ser legislação infraconstitucional de análise e competência do STJ, a 
duas , que tal artigo de lei não está em julgamento.

Mas deve desde já ser relembrado que, ao afastar a prescrição por falsa, (fake 
news), alegação de surgimento do direito ou inverídica alteração jurisprudencial, 
o Tribunal estaria também reconhecendo o início da contagem da decadência ? 
Nos parece impossível desassociar ambas as situações.

Ainda como “fake”, nos parece a suposta preocupação do governo com o ínfimo 
impacto econômico de tal demanda, já que, em 2022, o executivo gastou 120 bilhões 
em um ano, em movimento totalmente eleitoreiro, majoração do auxílio brasil e 
auxilio caminhoneiro, visando privilegiar tais classes buscando a manutenção do 
poder colocando o cabresto em tal fatia da população na escolha do voto. Tiro 
que saiu pela culatra!

Agora em 2023, vemos a criação do auxílio feminicídio, e a aprovação na Camara 
de Assuntos Sociais do Senado, do PL 3670/2023, projeto de lei visando isentar 
das contribuições previdenciárias, os trabalhadores já aposentados.

Como fato, do acima exposto, vemos que o governo não se preocupa com o 
impacto econômico quando o assunto é “politicagem”, mas se importa em devolver 
a quem de direito o que lhe foi ilegalmente confiscado.

A bem da verdade, fato absoluto, o contribuinte do INSS, sofre duros golpes ao 
longo dos anos, em total insegurança jurídica, arcando repetidamente com a má 
administração do dinheiro público e excesso de corrupção, visto que, atualmente, 
a Previdência concentra boa parte do orçamento da seguridade social, em 2018, 
foram gastos 78% (R＄ 716 bilhões) com Previdência Social, 12% (R＄ 110 bilhões) com 
Saúde e 10% (R＄ 88 bilhões) com Assistência Social, segundo dados da Secretaria do 
Tesouro Nacional, ou seja, o contribuinte sustenta o assistencialismo desenfreado 
e com motivação quase sempre eleitoral, além de boa parte dos investimentos da 
saúde, área com mais escândalos de corrupção na história do país. Não é atoa que 
o dinheiro nunca é suficiente a conta sempre recai sobre a privação e diminuição 
dos benefícios efetivamente providos por contribuição.

Por fim, o tratamento antijurídico, não isonômico dispensado a hipossuficientes 
aposentados, é fato corriqueiro na Justiça brasileira, já que no recente julgamento 
do Tema 69, qual tem impacto econômico comprovado de 100x maior que a 
revisão da vida toda, 300 bilhões, o STF nunca suspendeu o processo após a 
publicação do acórdão, coincidência? Ou fato de se tratar de tese que beneficia 
grandes escritórios de advocacia sediados e enraizados em Brasília defendendo 
interesse das maiores empresas bilionárias do país?

Entre fakes e fatos, se tratando de pagamento pela União, via precatório, e 
diante do tratamento antijurídico e discriminatório promovido pelo STF, fato é que 
poucos segurados verão tais valores em vida, o que parece ser a intenção do INSS 
e da Justiça, face a um direito tão cristalino. O Brasil é uma farsa!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Lula acha que o Brasil tem dinheiro ilimitado. Só 
pensa em gastar”

Sem embaixador no Catar há 2 anos, Brasil perde 
maior interlocutor em Gaza

Bajulação ignorada
Nem mesmo a atitude bajula-

dora do governo Lula em relação 
ao Hamas abriu caminho para os 
34 brasileiros inscritos a saírem.

Caminho errado
Desatualizado, Celso Amorim 

fez o ministro pau-mandado 
Mauro Vieira optar pelo caminho 
errado (Egito-Israel-EUA) para 
liberar os brasileiros.

Companheirada
O Itamaraty petista mantém 

acéfala a embaixada no Catar, 
mas não deixou de nomear seis 
embaixadores para variados pos-
tos em Paris.

Ministro fraco
Plantonista no socorro a auto-

ridades em dias chuvosos, Mauro 
Vieira é tratado com ironia na 
Casa: “o guarda-chuva mais rá-
pido do oeste”.

Enel assumiu Eletropaulo e o 
pódio do Procon

Desde que assumiu o controle 
da antiga Eletropaulo, a distri-
buidora de energia Enel figu-
ra no pódio de empresas com 
maior número de reclamações do 
Procon-SP. Dados mais recentes 
disponíveis indicam que em 2022 
a Enel desbancou bancos, opera-
doras de telefonia e varejistas, os 
campeões de queixas. Assumiu 
o segundo lugar desse ranking 
negativo. Das 6.789 reclamações, 
só 1.043 foram resolvidas, taxa 
irrisória de 15,36%. Em 2021, o 
resultado foi ainda pior e ficou 
no topo das mais reclamadas, só 
atendeu 6% das 12.766 queixas.

Desanimador
Os dados de 2023 ainda não 

foram consolidados, mas o pai-
nel do Procon registra impres-
sionantes 16.488 reclamações 
contra a Enel.

Histórico ruim
O triste histórico iniciou em 

2018, quando a Enel já figurava 

em 5ª posição. Em 2019 só resol-
veu 13% das 1.286 reclamações 
no Procon.

Deu de ombros
Em 2020, a empresa deu ba-

nana ao consumidor, assumindo 
a liderança nas queixas. Atendeu 
só 2% das 36.423 reclamações.

Assim, ó
António Costa é mais um primei-

ro-ministro socialista de Portugal 
que perde o cargo por corrupção. 
Outro foi José Sócrates, que até 
foi preso por roubar o país. Am-
bos têm em comum uma estreita 
amizade a Lula.

Casa despencando
Nikolas Ferreira (PL-MG) regis-

trou o pedido da Polícia Federal 
de mais tempo para investigar 
denúncia de rachadinha do de-
putado Janones (Avante-MG): “Eu 
disse que a casa estava caindo”, 
lembrou.

Pedala, Aneel
Após quatro dias de apagão em 

São Paulo, Fabio Wajngarten fez 
a pergunta que não quer calar: 
“Onde está a agência reguladora 
do Lula para defender o povo de 
São Paulo?”. Alô, Aneel!

Vai que é tua
O senador Carlos Portinho (PL-

-RJ) ironizou suposta pressão do 
governo pela remoção dos nacio-
nais que estão de molho na Faixa 
de Gaza: “Machão esse Lula. Vai 
fazer o que?”, provocou.

Pompa para o centrão
Se não cancelar de última hora, 

Lula empossa quinta (8), com 
pompa, o novo presidente da Cai-
xa, Carlos Vieira. Já gera ciumeira a 
cerimônia no Planalto, deferência 
que alguns ministros não tiveram.

Pé-frio ataca novamente
Foi só o presidente Lula e o PT 

declararem apoio ao peronista 
Sergio Massa, ministro que co-
manda a economia arruinada da 

Deputado Sargento Gonçalves (PL-RN) sobre ao Brasil vir a ter o maior IVA do mundo

Argentina, que o libertário Javier 
Milei abriu vantagem nas pes-
quisas.

Assim é fácil
A deputada Talíria Petrone 

(Psol-RJ), que circula em Brasília 
com Uber bancado pela Câmara, 
deu apoio à greve dos rodoviá-
rios contra pobre. Talíria torrou 
R$1.891,71 com Uber só em outu-
bro, por nossa conta.

Desengaveta
“O que falta ainda para virar 

realidade?”, reagiu o deputado 
Gustavo Gayer (PL-GO) ao lem-
brete de Arthur Lira, presidente 
da Câmara, de que descumprir a 
meta fiscal pode dar em crime de 
responsabilidade.

Pergunta na Esplanada
Ministro desautorizado conti-

nua sendo autoridade?

Santa inspiração
Deus não ajudou o governador 

catarinense Luiz Henrique (MDB) 
naquele dia de 2004: ele mostra-
va orgulhoso às freiras de Nova 
Trento o projeto de construção 
do santuário de Madre Paulina, 
tendo ao lado o autor do proje-
to, Rafael Grecca, ex-ministro e 
depois deputado federal e pre-
feito de Curitiba. Uma das freiras 
achou-o “carnavalesco” e outra 
sacramentou: “É incompatível 
com os ensinamentos da funda-
dora da Ordem do Sagrado Cora-
ção de Jesus...” Construíram um 
mais simples, sem dinheiro dos 
contribuintes.

Diplomatas experientes estão impressionados com os fracassos do Ministério das Relações Exteriores 
do governo Lula (PT) no conflito em Israel, da presidência rotativa do conselho de segurança da ONU à 
negociação para resgatar brasileiros. Sem embaixador no pais há dois anos, o Brasil perdeu interlocução 
de alto nível com o Catar, país que praticamente define listas de estrangeiros autorizados a deixar a Gaza 
do Hamas. O Catar retribui com idêntico desapreço, ignorando o Brasil.

Diogo da Silva Alves 
é advogado.
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O presidente do Insti-
tuto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), 
Manuel Palacios, reba-
teu nesta quarta-feira (8) 
as acusações de “cunho 
ideológico” e “doutrina” 
nas questões do Exame 
Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem). Segundo ele, 
a prova não avalia opinião 
política, mas, sim, inter-
pretação de texto.

“O item de múltipla esco-
lha tem por objetivo apre-
sentar um estímulo ao estu-
dante e captar sua resposta. 
Não se trata em momento 
algum de submeter o estu-
dante a qualquer pergunta 
que leve à uma manifesta-
ção de concordância ou dis-
cordância com o que lá está 
escrito”, argumentou Pala-
cios em sessão da Comissão 
de Educação da Câmara.

A Frente Parlamentar da 
Agropecuária (FPA) pede a 
anulação das questões 89, 
70 e 71. A bancada afirma 

que “as perguntas são mal 
formuladas, de comprova-
ção unicamente ideológica”, 
e não têm “critério científico 
ou acadêmico”.

“As provas têm um viés 
muito ideológico. Foi um 
desfilar de questões afron-
tando o agro e o capitalis-
mo. Achei vergonhoso não 
completar todos os lados, 
isso nitidamente mostra um 
doutrinamento”, declarou a 
deputada Adriana Ventura 
(Novo-SP). 

Palacios, no entanto, de-
fendeu a objetividade da 
elaboração dos itens do 
exame. “[Os elaboradores 
das questões] são professo-
res que foram selecionados 
em 2020, e estão exercendo 
essa função até agora. Se há 
algum tipo de seleção en-
viesada, ela vem ocorrendo 
há muito tempo, porque na 
verdade não há nada além 
da seleção pública de pro-
fissionais da educação, por 
meio de critérios objetivos 
de currículo”, disse.

PL incentiva geração de emprego, renda 
e qualificação profissional para jovens

ALEAM

Presidente do Inep rebate 
críticas por ‘ideologia’

Para ajudar a oportuni-
zar um futuro melhor para 
os jovens amazonenses, 
o deputado estadual Ro-
berto Cidade (UB), pre-
sidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), apresentou e 
teve aprovado pelo ple-
nário da Casa, o Projeto de 
Lei nº 14/2023, que cria o 
programa “Oportunidade 
Jovem”. A medida preten-
de gerar oportunidades 
de empregos aos jovens 
com idades entre 15 e 29 
anos.

“Temos que elaborar 
políticas públicas am-
plas e abrangentes que 
possam garantir, de fato, 
qualificação, emprego e 
renda para os amazo-
nenses.Nossa proposta 
visa também encorajar 
os empregadores a con-
tratarem os jovens que 
fazem parte do progra-
ma, especialmente, os 
de famílias com maior 

ENEM

DIVULGAÇÃO

Objetivo é  estimular atividades de experimentação profissional

Senado aprova reforma tributária 
no primeiro turno no Plenário
PEC terá de passar 
por mais uma 
votação e retorna 
à Câmara para uma 
segunda análise

DIVULGAÇÃO

Há 30 anos em discus-
são no Brasil e con-
siderado o principal 
desafio da agenda 

econômica do primeiro ano 
do governo Lula, a reforma 
tributária (PEC 45/2019) ven-
ceu mais uma etapa nesta 
quarta-feira (8).  O Plenário do 
Senado aprovou a proposta 
em primeiro turno, com 53 vo-
tos favoráveis e 24 contrários 
e nenhuma abstenção. Eram 
necessários 49 votos favorá-
veis (3/5 da composição da 
Casa). 

A proposta apresentada 
pelo deputado Baleia Ros-
si (MDB-SP) ganhou novos 
contornos nas mãos do re-
lator no Senado, Eduardo 
Braga (MDB-AM), que incor-
porou uma série de mudan-
ças.  A essência da PEC está 
na simplificação de tributos e 
do modelo em funcionamen-
to no país. O texto prevê a 
substituição de cinco tributos 
(ICMS, ISS, IPI, PIS e Cofins) 
por três: Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS), Contribuição 
sobre Bens e Serviços (CBS) e 
Imposto Seletivo (IS). A pro-
posta também prevê isenção 
de produtos da cesta básica e 
uma série de outras medidas.

O relator destacou que a 
proposta não vai representar 
aumento de carga tributária. 
O texto prevê uma “trava” 
para a cobrança dos impos-

tos sobre o consumo, ou seja, 
um limite que não poderá ser 
ultrapassado. 

“O contribuinte não pode 
continuar a sustentar o 
peso do estado. Se o receio 
é que aprovação da PEC 
acarrete aumento de carga 
tributária, temos a convic-
ção de que o modelo garan-
te que isso não ocorrerá”,  
disse Braga.

Ao todo, o texto recebeu 
cerca de 830 emendas duran-
te a discussão no Senado. Bra-

ga acatou parte das sugestões 
de mudanças propostas no 
Plenário.

O líder do governo no Con-
gresso, senador Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP), afirmou 
que a aprovação da PEC é 
“histórica” e que vai garantir 
uma redução de tributos para 
a população mais pobre. Ele 
ressaltou que o texto pre-
vê alíquota zero para arroz e 
feijão e outros itens da cesta 
básica. Rebateu críticas da 
oposição afirmando que go-

vernos anteriores apoiavam 
a reforma tributária, mas mu-
daram de lado:

“É isto que nós estamos 
votando: a redução dos tri-
butos. Agora, eu também 
entendo porque a oposição 
hoje não quer que a alíquo-
ta da carne da cesta básica 
seja reduzida a 0%. Eles es-
tão incomodados porque o 
brasileiro, depois do governo 
do presidente Lula, voltou a 
comer picanha. De uma taxa 
de tributação hoje com peso 

de 34%, nós, com a instituição 
do IVA, passaremos a ter uma 
tributação de 22% a 27,5%”,   
afirmou Randolfe.

A principal crítica dos se-
nadores da oposição recaiu 
sobre o excesso de setores e 
produtos que ficarão em re-
gimes diferenciados da regra 
geral do futuro IVA. O líder 
da oposição, senador Roge-
rio Marinho (PL-RN), afirmou 
que a reforma vai na prática 
aumentar a carga tributária 
para a maior parte da popu-

Texto-base do relator Eduardo Braga foi aprovado em primeiro turno por 53 a 24

lação. Segundo o senador, a 
proposta foi “desconfigurada” 
e está longe de simplificar o 
atual modelo. 

“Quem teve mais condição 
de gritar, de brigar, de fazer o 
lobby funcionar está contem-
plado com inserções dentro do 
projeto em tela. Aqueles que 
não tiveram essa força ou esse 
cuidado vão ser obrigados a 
suportar uma carga tributária 
- pasmem, senhores - que 
vai ser a maior do mundo. 
Nós estamos falando de um 
assunto muito sério, em que 
não há nenhum estudo de 
impacto. O que nós temos, na 
verdade, é uma perspectiva de 
um IVA maior do que os 27,5%”, 
 disse Marinho.

Entre os setores que terão 
regimes diferenciados segun-
do o texto estão transportes, 
combustíveis, saneamento, 
planos de saúde, setor imo-
biliário, jogos de prognósticos, 
loterias, instituições finan-
ceiras e bancos. Ao rejeitar 
emendas para retirar setores 
dessa lista, o relator reforçou 
que eles já possuem regimes 
diferenciados e pagam car-
ga tributária inferior à média 
nacional. 

Para o senador Oriovisto 
Guimarães (Podemos-PR), 
que apresentou um substi-
tutivo rejeitado durante a vo-
tação em Plenário, o sistema 
tributário vai ficar ainda mais 
complexo durante o período 
de transição, porque os atu-
ais tributos vão coexistir com 
os novos. Ele ainda alertou 
sobre os riscos da reforma 
para o equilíbrio federati-
vo. Segundo ele, os estados 
e os municípios perderão  
arrecadação.

vulnerabilidade social. Dessa 
forma estaremos contribuin-
do também com a economia 
do Estado”, defendeu.

O programa tem o objetivo 
de assegurar que jovens de 
baixa renda sejam estimula-
dos a realizar atividades de 
experimentação profissional; 
a permanecer ou regressar às 

salas de aula para conclusão 
dos anos educacionais; que 
sejam incentivados a atu-
ar de forma propositiva em 
seus bairros, mediante o de-
senvolvimento de atividades 
de caráter comunitário que 
elevem a sua qualidade de 
vida; e fomentar a geração de 
renda na economia local.

A iniciativa prevê ainda que 
seja destinada ajuda de custo 
para atender as despesas de 
deslocamento, para a reali-
zação das atividades comu-
nitárias e de formação, que 
podem ser realizadas pelo 
prazo mínimo de seis meses 
e máximo de dois anos, con-
secutivos ou não.
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DIVULGAÇÃO

Políticos rechaçam crítica de Flávio 
Bolsonaro contra texto da reforma
Senador Omar Aziz 
(PSD) e o deputado 
federal Saullo Vianna 
(UB) criticaram falas 
de Flávio contra Zona 
Franca de Manaus

   Isabella Lima

A Zona Franca de Ma-
naus (ZFM) ganhou 
destaque, nesta se-
mana, durante a vo-

tação da Reforma Tributária 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado 
Federal, após críticas feitas 
pelo senador Flávio Bolsonaro 
(PL-RJ) em razão das vanta-
gens do modelo preservadas 
pela proposta aprovada.  

A fala de Flávio Bolsona-
ro ocorreu após o relator da 
reforma, senador Eduardo 
Braga (MDB), rejeitar uma 
emenda de autoria do sena-
dor, voltada para a distribui-
ção de royalties de petróleo, 
o que beneficiaria o estado do 
Rio de Janeiro.

O ataque à ZFM gerou rea-
ções de parlamentares ama-
zonenses. Ainda durante a 
votação, o senador Omar Aziz 
(PSD) disse ser um momento 
histórico para o Senado, inde-
pendentemente dos posicio-

namentos contrários.
“É natural que em uma ques-

tão tão complexa como essa, 
haja divergência, mas, de forma 
nenhuma, pode dizer que com 
essa reforma tributária vai ficar 
pior do que já está. Isso é dis-
curso para quem é oportunista, 
está atrás de voto e não está 
atrás de resolver os problemas 

que o país enfrenta”, afirmou 
em resposta à fala de Flávio 
Bolsonaro.

Em publicação nas redes so-
ciais, o deputado federal Saullo 
Vianna (UB) também se pro-
nunciou, ao afirmar que a crí-
tica é desinformada, ignorante 
e um erro grave.

“A ZFM é um pilar do desen-

volvimento do Amazonas e do 
Brasil, gerando empregos, im-
pulsionando a economia e con-
tribuindo para a preservação 
do meio ambiente. O senador 
deveria fazer a lição de casa an-
tes de fazer afirmações desse 
tipo. Na Reforma Tributária, a 
Zona Franca deve ser protegi-
da e valorizada”, pontuou.

Durante a sessão, o parla-
mentar afirmou que a Zona 
Franca pode causar prejuízos 
à nível nacional, ocasionan-
do desemprego. Além disso, 
disse haver tratamento desi-
gual entre Amazonas e o Rio 
de Janeiro, devido ao estado 
carioca ter um maior número 
de deputados estaduais e não 

Parlamentares do Amazonas comemoraram benefícios contemplados pelo texto aprovado em Comissão do Senado

Centro 
Histórico é 
discutido

 O reordenamento e 
a revitalização do Cen-
tro Histórico de Ma-
naus foram temas de 
discussão na manhã 
desta quarta-feira (8), 
na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM). O 
debate ocorreu durante 
Tribuna Popular com a 
presença do presidente 
da Câmara dos Dirigen-
tes Lojistas de Manaus 
(CDLM), Ralph Assayag. 
A sessão plenária con-
tou, também, com Reu-
nião Extraordinária para 
votação de dois projetos 
em urgência.

A Tribuna Popular foi 
de autoria do vereador 
Lissandro Breval (Avan-
te). O presidente da CDL 
Manaus, Ralph Assayag, 
fez uma explanação so-
bre a situação do Centro 
da cidade, apresentan-
do questões sensíveis 
como a insegurança, 
tráfico de drogas, pes-
soas em situação de rua 
e a ocupação desorde-
nada das calçadas.

Aos vereadores, ele 
apresentou possibili-
dades a curto, médio e 
longo prazo, tais como 
a construção de um 
albergue e a revitaliza-
ção de prédios antigos 
para abrigar até 200 
pessoas que moram 
nas ruas. Ele pediu o 
envolvimento de todas 
as esferas  para garantir  
melhorias.

Protocolo cria dinâmica a ser adotada para evitar o agravamento das situações de violência em potencial

Aprovado protocolo de proteção às mulheres
DIVULGAÇÃO

O Senado aprovou 
projeto de lei (PL) que 
estabelece protocolo 
de prevenção de vio-
lência contra mulheres 
em estabelecimentos 
públicos. Voltado prin-
cipalmente a locais de 
entretenimento, o PL 
3/2023 prevê também 
medidas visando ao 
atendimento a vítimas, 
além de instituir o selo 
Não nos Calaremos – 
Mulheres Seguras para 
esses estabelecimentos.

A proposta foi inspirada 
em uma iniciativa ado-
tada pela Espanha, o No 
Callem (Não se calem), 
que ficou internacional-
mente conhecida após o 
caso do jogador de fute-
bol brasileiro Daniel Al-
ves, preso desde janeiro 
naquele país, acusado de 
ter estuprado uma jovem 
no banheiro de uma bo-
ate em Barcelona.

Aprovada na forma 
de substitutivo e tendo 
como relatora em plená-
rio a senadora Augusta 
Brito (PT-CE), a maté-
ria voltará à análise da 
Câmara dos Deputados. 
O texto aprovado teve 
como base substitutivo 
apresentado pela sena-
dora Mara Gabrilli (PSD-
-SP) à Comissão de Direi-
tos Humanos, elaborado 
a partir das medidas 
previstas em seis outros 
projetos que tramitaram 
conjuntamente.

O protocolo cria uma 
dinâmica a ser adotada 
para evitar o agrava-
mento das situações de 
violência em potencial, 

preservando a integri-
dade da vítima. Entre as 
medidas previstas, está 
a de atendimento céle-
re à vítima; a garantia 
de proteção pela equipe 
do estabelecimento; o 
afastamento do agres-
sor e o acompanhamen-

to da vítima, por uma 
pessoa de sua esco-
lha, bem como meio de 
transporte seguro na sa-
ída do estabelecimento.

Os organizadores de 
eventos e de locais de 
lazer deverão manter 
uma pessoa de sua equi-

pe informada sobre o 
protocolo, divulgar ca-
nais de acionamento 
das medidas protetivas 
e preservar o local do 
incidente para adoção 
das medidas policiais.

Os profissionais do 
estabelecimento ou 

do evento deverão es-
tar atentos a sinais de 
vulnerabilidade à vio-
lência sexual em razão 
do consumo de álcool 
ou de outras substân-
cias e, nesses casos, 
tomar as providências  
cabíveis.

PROJETO DE LEI CMM

conseguir aprovar a proposta.
“Manaus tem que ser o novo 

Vale do Silício, e o resto do 
Brasil, uma Argentina, já que 
as indústrias de todo o país 
vão para a Zona Franca de 
Manaus por causa do custo 
baixo de produção ou serão 
incentivadas a adquirir ma-
térias-primas no Amazonas. 
Isso pode causar desemprego 
no Brasil inteiro, exceto no 
Amazonas”, ironizou.

O texto-base da proposta 
foi aprovado por 20 votos 
contra 6, incluindo o de Flávio 
Bolsonaro.

Reunião com Lula
O senador Eduardo Braga 

participou estrategicamente 
com o presidente Lula (PT), 
no início da semana, no Pa-
lácio do Planalto, em Brasília. 
Durante o encontro, foram 
discutidas questões econô-
micas relevantes para o Brasil 
e o Amazonas, como a vota-
ção da Reforma Tributária no 
Congresso Nacional.

“Lula tem se mostra-
do muito amigo do Esta-
do, preocupado com nosso 
povo por conta da grande 
seca e das queimadas. Es-
tamos alinhados pela bus-
ca da melhor qualidade de 
vida para os amazonenses 
e não vamos parar”, disse  
após a reunião.
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ExpoAmazônia Bio&TIC 2023 traz 
investidores do Norte para Manaus

DESTAQUE DA ZFM

Honda marca presença na FeSPIM 2023 em Brasília
DIVULGAÇÃO

Honda está presente na segunda edição da feira 

A Honda está presente na 
segunda edição da Feira de 
Sustentabilidade do Polo 
Industrial de Manaus 2023 
(FeSPIM), que ocorre até esta 
quinta-feira (9), no Centro de 
Convenções Ulysses Guima-
rães, em Brasília, no Distrito 
Federal.

O evento, organizado pela 
Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa) 
e o Instituto Piatam, conta 
com a presença de diversas 
empresas instaladas no PIM 
e evidência a importância 
da região como importante 
vetor de desenvolvimento 
sustentável, promovendo 
a conservação da Floresta 
Amazônica, a partir da gera-
ção de emprego, renda e do 
uso de práticas sustentáveis 
de produção.

Com foco em sustentabili-

dade e tecnologia, o evento 
também destaca a relevância 
do Polo Industrial para todo 
o país, promovendo o de-
senvolvimento econômico a 
partir do uso consciente dos 
recursos naturais.

No estande, a Honda irá 
expor algumas de suas princi-
pais motocicletas produzidas 
no PIM. A marca irá explorar 
sua relevância na Zona Fran-
ca de Manaus, como uma 
das maiores empresas, con-
tribuindo com o desenvolvi-
mento do país por meio dos 
empregos gerados; investi-
mentos; desenvolvimento 
tecnológico e, principalmen-
te, pelo valor e riqueza que 
seu produto gera para indi-
víduos, famílias e empreen-
dedores.

“A sustentabilidade das 
operações é um valor fun-

damental para a marca, so-
bretudo em Manaus, cidade 
em que estamos há quase 50 
anos, gerando valor e rique-
zas em plena harmonia com a 
preservação desse ativo am-
biental tão importante para 
a sociedade que é a Amazô-
nia. Estar na Zona Franca de 
Manaus é motivo de orgulho 
para a Honda, tanto por sua 
contribuição com o desen-
volvimento da região quanto 
pelos milhares de empregos 
em toda a cadeia de produção 
do segmento de motocicle-
ta”, afirma Marcos Bento, Di-
retor Executivo de Relações 
Institucionais da Honda.

Honda na ZFM
A operação da Moto Honda 

da Amazônia está instalada 
no PIM desde 1976, quando 
a empresa iniciou a produ-

DIVULGAÇÃO

Evento é uma vitrine 
de negócios e servi-
ços da região Norte 
para o Brasil e o 
mundo

Em Tempo

Com menos de um mês 
para o início da maior 
feira de tecnologia e ne-
gócios da região Norte, 

atores de segmentos públicos 
e privados ligados aos ecossis-
temas de tecnologia da infor-
mação e comunicação (TIC), e 
bioeconomia garantiram que 
a ExpoAmazônia Bio&TIC 2023 
tenha seus espaços pratica-
mente completos.

A forte busca – intensificada 
com a proximidade da realiza-
ção do evento, que ocorrerá de 
28 a 30 de novembro, no Studio 
5 Centro de Convenções, em 
Manaus, demonstra a relevân-
cia que a feira apresenta para 
todos que participam, fato 
comprovado pelos resultados 
obtidos já na primeira edição, 
em 2022.

“Hoje temos mais de 90% dos 
espaços de exposição preen-
chidos por empresas, startups 
e demais instituições públicas 
e privadas que veem a ExpoA-
mazônia como o local perfeito 
para a realização de negócios 
e networking. Isso se deve a 
diversos fatores, que vão des-
de a projeção do ecossistema 
local de inovação no cená-
rio nacional e internacional 
ao crescimento de atividades 
relacionadas à bioeconomia e 
biotecnologia, tendo a Ama-
zônia uma marca que cons-
tantemente se fortalece em 
todo o mundo”, afirma Murilo 
Monteiro, diretor-executivo 
da Associação do Polo Digital 
de Manaus (APDM), uma das 
instituições organizadoras do 
evento.

Os negócios promovidos na 
ExpoAmazônia Bio&TIC em 
2022, que acumularam apro-

ximadamente R$ 2,5 milhões 
em negociações diretas e mais 
de R$ 35 milhões em negó-
cios prospectados, destacam 
a feira como o espaço certo 
para quem visa apresentar sua 
marca e interagir com players 
locais, nacionais e internacio-
nais.

“A ExpoAmazônia Bio&TIC 
rapidamente consolidou-se 
como uma feira de networking 
e negócios. A grande adesão de 
empresas nascentes de base 
tecnológica e de empresas já 
estabelecidas no mercado tem 
sido intensificada pelo retor-
no que a feira leva a seus 
participantes. E a integração 
com agentes públicos contri-
bui para que a interlocução 
de todos os players avance, 
o que reforça objetivos de in-
tegrar e consolidar os vetores 
econômicos não apenas na 
região, mas em todo o país”, 
comenta Vânia Thaumaturgo, 
presidente do Conselho de Ad-
ministração da APDM.

Emprego e renda
Para o secretário Municipal 

do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação de Manaus 
(Semtepi), Radyr Júnior, ins-
tituição que representa a 
Prefeitura de Manaus na or-
ganização da ExpoAmazônia 
Bio&TIC 2023, “um dos fatores 
de sucesso do evento será o 
trabalho em conjunto dos or-
ganizadores para movimentar 
a economia local criando opor-
tunidades para os setores da 
Bioeconomia e da Tecnologia 
da Informação e Comunica-
ção, podendo gerar emprego 
e renda por meio da difusão e 
popularização da ciência, tec-
nologia e da inovação, fazendo 
com que o compartilhamento 
desse conhecimento seja mais 
acessível a todos”.

Além das oportunidades 
mencionadas pelo titular da 
Semtepi, há também a chance 
de aprender mais sobre te-
mas relevantes para os ecos-
sistemas de inovação, com a 
confirmação de palestrantes 

renomados nas “trilhas de 
conhecimento”, espaço dedi-
cado a reunir representantes 
de destaque em diversas áreas 
para apresentarem cases de 
sucesso, debaterem temas 
atuais com o público e troca-
rem experiências com todos 
que atuam com temas relati-
vos à tecnologia, bioeconomia 
e sustentabilidade.

“A ExpoAmazônia Bio&TIC 
traz para o estado a oportu-
nidade de reunir agentes im-
portantes em segmentos que 
podem contribuir fortemente 
com o avanço de vetores sus-
tentáveis e complementares. 
Precisamos apoiar as inicia-
tivas que transformam posi-
tivamente a realidade socio-
econômica do Amazonas e a 
ExpoAmazônia Bio&TIC tem 
esse viés, além de ser uma 
vitrine de negócios e serviços 
da região para o Brasil e o 

mundo”, repercute Jeibi Me-
deiros, secretário-executivo 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti), representante 
do Governo do Amazonas na 
organização.

Segmento em evidência
Outro organizador da Ex-

poAmazônia Bio&TIC 2023, o 
Instituto de Conservação e 
Desenvolvimento Sustentável 
da Amazônia (Idesam) notou 
que a busca de atores ligados 
à bioeconomia, entre pales-
trantes e expositores, cresceu 
exponencialmente para esta 
segunda edição do evento em 
comparação à primeira feira 
realizada no ano passado.

“A bioeconomia, a economia 
verde, a sustentabilidade, es-
tes são temas em muita evi-
dência em todo o mundo. Mas 

quando falamos de Amazônia, 
o destaque é ainda maior”, afir-
ma Carlos Koury, diretor de 
inovação em bioeconomia da 
instituição e coordenador do 
Programa Prioritário de Bioe-
conomia (PPBio).

“Falar sobre bioeconomia no 
meio da maior floresta socio-
biodiversa do planeta tem um 
significado ainda maior, pois 
temos a noção do quanto pre-
cisamos aprender sobre o que 
a floresta tem a nos oferecer 
e o tamanho do desafio que 
temos à frente para conso-
lidarmos a bioeconomia na 
região”, complementa.

ExpoAmazônia
A ExpoAmazônia Bio&TIC 

2023 é uma realização da As-
sociação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), Instituto de 
Conservação e Desenvolvi-
mento Sustentável da Ama-

zônia (Idesam), Governo do 
Amazonas – por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti-AM) -, Prefeitura de 
Manaus – por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inova-
ção (Semtepi) e Centro de Bio-
negócios da Amazônia (CBA).

Além de discutir, integrar, 
consolidar e alavancar os polos 
de Bioeconomia e de Tecno-
logia da Informação e Comu-
nicação da região como dois 
vetores econômicos viáveis e 
sustentáveis para a manuten-
ção da floresta amazônica e 
para o desenvolvimento socio-
econômico dos povos da Ama-
zônia, a feira visa fortalecer 
os ecossistemas de Bio&TIC 
e integrá-los constantemente 
com os atores dos ecossiste-
mas nacionais e internacionais 
de inovação.

Evento ocorrerá de 28 a 30 de novembro, no Studio 5 Centro de Convenções

ção nacional de motocicletas. 
A empresa levou para a cidade 
de Manaus todo conhecimen-
to global de fabricação, qua-
lidade de produto e visão de 
negócios da marca, além de ter 
iniciado um extenso programa 
de desenvolvimento local.

Além da construção da fábri-
ca e da atividade fabril em si, a 
Honda promoveu a capacita-
ção de profissionais, aprimora-
mento conjunto da cadeia de 
fornecimento e a implantação 
de projetos para preservação 
ambiental, contribuindo para 
o incremento socioeconômico 
de toda região.

Com quase 50 anos de 
existência, a Moto Honda da 
Amazônia é hoje um complexo 
industrial que vai muito além 
da montagem de motocicletas 
e é a unidade mais vertica-
lizada em produção de mo-

tos, Honda no mundo, ou 
seja, são fabricadas des-
de embalagens metálicas, 
moldes, ferramentas, até 
diversos componentes que 
integram o produto como 
escapamentos, rodas, gui-
dões, chassis e outras peças.

Além de ser uma das 
maiores do PIM, a unidade 
é a maior operação fabril da 
Honda fora do eixo asiático, 
o que reforça a unidade e a 
Zona Franca como um dos 
centros de produção mais 
representativo do mundo. 
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Amazonas é escolhido entre 
melhores destinos para 2024
Publicação Lonely 
Planet classificou 
Manaus como um 
dos 50 melhores 
destinos para  
se visitar

DIVULGAÇÃO/AMAZONASTUR

O Amazonas entrou 
para a lista do guia de 
viagem Lonely Planet, 
sendo considerado o 

destino mais incrível para visi-
tar no Brasil. O guia menciona 
o ecoturismo, a culinária re-
gional, a história de Manaus e 
as belezas naturais do Estado, 
como o Encontro das Águas. A 
publicação especializada em 
viagens ao redor do mundo, 
colocou Manaus como um dos 
50 melhores destinos para se 
visitar em 2024.

A capital amazonense é a 
única representante do Brasil 
na lista, que neste ano está 
dividida em cinco categorias: 
países, regiões, cidades, des-
tinos de viagens sustentáveis 
e locais de melhor custo-be-
nefício.

“Uma colisão poética de es-
petáculo quente e aventura 
de ecoturismo te aguarda em 
Manaus”, diz a publicação, que 
coloca o Teatro Amazonas, o 
restaurante Banzeiro, a Praia 
da Lua e o Encontro das Águas 
como destaques do que ver e 
fazer na cidade.

Segundo o presidente da 
Empresa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur), 

Em Tempo

Praia da Lua destaque no turismo 
por conta da extensão de areia em 

formato de meia-lua

Estado, o Teatro Amazonas 
mantém viva boa parte da 
história do ciclo da borracha, 
época áurea da capital ama-
zonense.

Encontro das Águas - Entre 
o Rio Negro e o Solimões; Praia 
da Lua - Uma extensão de 
areia branquinha em forma-
to de meia-lua, águas calmas, 
uma natureza exuberante e 
muito verde ao redor. 

Visitar o Amazonas
Para conhecer o Amazonas, 

os turistas podem conferir óti-
mas opções de passeios com 
agências turísticas cadastra-
das no site https://cadastur.
turismo.gov.br/ ou podem ser 
buscadas no chatbot Ama-
zonas to Go, disponível 24h, 
todos os dias, pelo QR Code 
https://qrfacil.me/Qqdds6kr 

ou, ainda, em cartazes espa-
lhados nos principais atrativos 
turísticos do Amazonas.

O Amazonas To Go já abrange 
12 municípios, incluindo Novo 
Airão, Manaus, Presidente 
Figueiredo, Manacapuru, Boa 
Vista do Ramos, Iranduba e 
Parintins. Essa plataforma co-
necta os turistas aos recursos 
essenciais para aprimorar sua 
estadia no Amazonas.

Viagens em 2024
Além de Manaus, outros 

representantes da América 
do Sul na lista são: o Chile, 
que figura entre os melhores 
países; a Patagônia, tanto a 
argentina quanto a chilena, 
que aparece entre os desti-
nos sustentáveis; e o Equa-
dor, também na categoria de  
sustentabilidade. 

Ian Ribeiro, o destaque al-
cançado no guia é resultado 
do empenho na promoção da 
região e consolidar seu status 
como um polo turístico de 
referência. O Amazonas, des-
tacou Ribeiro, tem mantido 
um firme compromisso em 
tornar suas atrações naturais 
e culturais de fácil acesso para 
os viajantes, para consolidar 
o município como referência 
no turismo. 

“O ecoturismo é um dos 
fortes segmentos no turismo 
no Amazonas, movimentando 
uma economia que alia o de-
senvolvimento econômico e 
social com sustentabilidade. 
O trabalho do ecoturismo com 
as comunidades indígenas e 
ribeirinhas valorizam a ances-
tralidade, a cultura e o conhe-
cimento da floresta”, disse o 
presidente da Amazonastur.

Não só o estado como a ci-
dade de Manaus foi destaque 
na publicação que comple-
ta 50 anos no mercado este 
ano, revelou suas apostas no 
último mês em seu relatório 
anual “Best in Travel”. 

Maior cidade da região ama-
zônica, Manaus foi descrita 
como “uma colisão poética de 
um espetáculo cheio de gás 
com aventuras de ecoturis-
mo” no encontro do Rio Negro 
com o Solimões, cujas águas 
não se misturam totalmente.

Atrações imperdíveis
O guia destacou quatro 

atividades imperdíveis para 
quem chega no Amazonas: O 
Teatro Amazonas - símbolo 
cultural e arquitetônico do 

Capacitação em confeitaria 
para empreendedores

Já estão abertas as inscrições 
para os cursos do projeto “Confei-
taria em Casa”, do Grupo Queiroz, 
em Manaus. Neste mês, o foco 
das capacitações é a preparação 
de sobremesas para o período 
das festas de fim de ano. Entre os 
cursos oferecidos estão “Festival 
de Tortas”, “Biscoitos Natalinos”, 
“Festival de Copo da Felicidade”, 
“Taça da Felicidade”, “Festival de 
Sobremesas Natalinas” e “Deco-
rando com bico de confeitar”.

O diretor do Grupo, Anderson 
Queiroz, ressalta que as festas e 
confraternizações de fim de ano 
impulsionam negócios de todos 
os segmentos, especialmente os 
de alimentação.

“Confeiteiros, donos de restau-
rantes, todos percebem nessa 
época uma oportunidade para 
alavancar as vendas e ter lucro 
extra. Por isso, neste mês as ca-
pacitações vão ensinar os empre-
endedores a preparar e decorar 
as sobremesas. Além disso, os 
instrutores dão dicas de apresen-

tação dos produtos, preço que 
pode ser aplicado e ingredientes 
que devem ser utilizados”, explica.

Os cursos ocorrem no Centro 
de Treinamento, localizado na 
loja Queiroz da avenida Cons-
tantino Nery, 1360, São Geraldo. 
Os interessados podem se ins-
crever pelo link https://forms.
gle/18uimrC7ZQVPqQaD9. A taxa 
é R$10.

Na segunda-feira (13), às 14h30, 
o culinarista Felipe Quaresma mi-
nistra o curso “Festival de Tortas”. 
Na terça-feira (14), às 13h30, Lia 
Celestino ensina o preparo de 
biscoitos natalinos e decoração 
em glacê real.

No dia 21, às 14h30, Felipe Qua-
resma, irá ensinar o preparo de 
“Copo da Felicidade”. Já no dia 
23 de novembro, às 13h30, Lia 
Celestino ministra aula de “Taça 
da Felicidade”.

No dia 27, também às 13h30, os 
participantes vão aprender com 
Lia Celestino a decorar bolo red 
velvet com bico de confeitar. 

FIM DE ANO

Foco das capacitações no Grupo Queiroz é a preparação de sobremesas

Ao todo, são 107 vagas para empacotadores no grupo Nova Era em Manaus

Nova Era oferta 130 vagas para 
empacotadores a partir de 60 anos 

Com o sucesso dos anos ante-
riores, o grupo Nova Era coloca em 
prática, mais uma vez, o projeto 
Melhor Idade, abrindo mais de 130 
vagas para pessoas a partir de 60 
anos, para reforçar as equipes nes-
se período de festas natalinas. São 
107 vagas para empacotadores em 
Manaus, 18 em Porto Velho (RO) e 
18 em Boa Vista (RR).

O grupo já iniciou o processo de 
recrutamento, primeiramente com 
as pessoas que já participaram do 
projeto em anos anteriores. Mas 
ainda há bastante vagas disponí-
veis. Para ter acesso às informa-
ções e inscrições, os interessados 
devem consultar o site do www.
supernovaera.com.br. No final da 
página tem a aba Trabalhe Conosco 
que leva ao portal de oportuni-
dades.

“Esse projeto já existe desde 2019 
e tem bastante sucesso e aceita-
ção. O Grupo conta com colabora-
dores com mais de 60 em vários 
setores e, com o projeto, busca 
identificar os que não estão inse-
ridos no mercado e que precisam 
de oportunidade para exercer uma 
atividade remunerada”, explica a 
gerente de recursos humanos do 
Nova Era, Roseane Veras.

Ela destaca, ainda, a importância 
de filhos e outros parentes ofe-
recerem ajuda aos idosos que, de 
alguma forma, tenham dificulda-
des em lidar com a internet, para 
facilitar a inscrição deles às vagas.

As pessoas contratadas pelo 
projeto “Melhor Idade” cumprem 
carga horária reduzida, de forma 
a permitir que possam ter outras 

DIVULGAÇÃO

MELHOR IDADE
DIVULGAÇÃO

atividades durante o dia.
A volta ao mercado de tra-

balho após a aposentadoria 
deve-se a vários fatores. En-
tre eles, o desejo de voltar à 
ativa e se sentir útil. Para o 
grupo Nova Era, é uma aposta 
na experiência e competência 
que os idosos demonstram no 

exercício de suas atividades e o 
projeto Melhor Idade vem com 
essa vontade de incentivar e 
fortalecer todas as caracterís-
ticas positivas para o ambiente 
de trabalho, além de seguir a 
tendência mundial do merca-
do de trabalho, em promover 
a diversidade etária.
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Rosana Ramos 

Nas últimas 24 horas, 
o Rio Negro voltou a 
mostrar movimentos 
de descida das águas 

após subir 17 centímetros nos 
últimos 11 dias. O fenômeno 
também chamado de repique-
te foi observado nesta quarta-
-feira (8), quando o nível do rio 
diminuiu 2 centímetros.

Segundo a pesquisadora em 
Geociência do Serviço Geológi-
co do Brasil, Jussara Cury, as 
oscilações nos níveis durante 
fase final da vazante são con-
sideradas “normais”.

“O Rio Negro apresentou 
pequenas descidas, na ordem 
dois centímetros. Essas oscila-
ções, que são normais, fazem 
parte do processo da vazante, e 
ocorrem também em Manau-
capuru e Itacoatiara. Apesar 
disso, o rio ainda se encontra 
no processo de estabilidade 
da vazante para voltar a subir 
e recuperar seus níveis, que no 
momento estão muito baixos 
para época”, disse.

Durante quase todo o mês 
de outubro o rio apresentou 
níveis baixos, chegando a bater 
o recorde, de 12,70 metros, em 
26 de outubro. Depois, come-
çou a subir rapidamente, até 
que perdeu forças e mostrou 
sinais de uma possível descida 
no último dia 1°. Segundo dados 
do Porto de Manaus, o Rio 
Negro tem 13,20 metros nesta 
quarta-feira (8). 

Para a especialista a previsão 
climatológica que indica chu-

Segundo dados do 
Porto de Manaus, Rio 
Negro diminuiu 
2 centímetros em  
24 horas

DIVULGAÇÃO 

Régua de medição do Porto de Manaus, usada para monitorar os níveis do Rio Negro

Nível do rio volta a descer 
após 11 dias de subida

va na região dos Andes, é um 
sinal positivo, que irá impactar 
diretamente o processo de en-
chente nos rios do Amazonas.  

“Essas elevações de nível do 
rio estão relacionadas às pre-
cipitações na região, segundo 
os boletins climáticos, nesta 
semana há previsão de chuva 
na região dos Andes e na se-
mana seguinte há previsão de 
chuva em toda a bacia, assim, 
há uma tendência dos rios da 
bacia voltarem a subir nas pró-
ximas semanas“, explica. 

Municípios em emergência
Todos os 62 municípios 

amazonenses estão em situ-
ação de emergência. Segun-
do dados da Defesa Civil, o 
Amazonas tem cerca de 600 
mil pessoas afetadas até o 
momento pela seca severa, 

 ENEM

Candidatos podem solicitar reaplicação da primeira prova 
Redação

Candidatos que não conse-
guiram realizar a prova do pri-
meiro dia do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), no 
domingo, 5 de novembro, po-
derão solicitar, no período de 13 
a 17 de novembro, a reaplicação 
da prova, em casos excepcio-
nais previstos em edital. Além 
disso, mesmo não tendo rea-
lizado a primeira prova, estes 
candidatos podem participar 
do segundo dia de provas, no 
próximo domingo (12). 

Conforme prevê o edital, os 
candidatos que foram preju-
dicados por questões logísti-
cas, acometidos por doenças 
infectocontagiosas ou foram 
alocados a uma distância su-
perior a 30 quilômetros da 
residência informada na ins-
crição têm entre os dias 13 a 
17 de novembro para solicitar a 
reaplicação da prova, por meio 
da Página do Participante, do 
Inep www.enem.inep.gov.br. Os 

candidatos que tiverem suas 
solicitações aprovadas realiza-
rão as provas nos dias 12 e 13 
de dezembro.

A Secretaria do Estado de 
Educação e Desporto Escolar 
reforça para que os candidatos 
nessas condições, que não pu-
deram comparecer no primei-
ro dia do Enem, compareçam 
no domingo, para o segundo 
dia de provas. 

No Amazonas, devido a 
questões climáticas e logísti-
cas, o estado apresentou um 
grande número de abstenções, 
no primeiro dia de aplicação 
da prova, chegando a 44% de 
inscritos ausentes.

A secretária executiva adjun-
ta Pedagógica, da Secretaria de 
Educação, Arlete Mendonça, 
afirmou que a Secretaria de 
Educação fornecerá apoio e 
orientação para todos os estu-
dantes que desejam solicitar a 
reaplicação.

“A Secretaria dará essa 
orientação às coordenadorias 

regionais e distritais para que 
convoquem os diretores des-
tas escolas que funcionam a 
modalidade do Ensino Médio 
e, assim, possam auxiliar estes 
alunos”, explicou a secretária.

A secretária também refor-
çou que, além da orientação, 
as escolas irão disponibilizar a 
rede de internet e os compu-
tadores para o acesso à pla-
taforma do Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep) 
aos alunos que, porventura, 
necessitem para fazer a solici-
tação de reaplicação da prova.

As ausências e a reaplicação 
de provas

No Amazonas, dos 92.925 
mil inscritos no exame, 40.887 
mil deles não participaram do 
primeiro dia de prova, o que 
equivale a 44% de inscritos 
ausentes durante a avaliação. 
Entre as possíveis causas da 
grande abstenção, que foi a 
maior do país, estão questões 

como a fumaça que encobriu 
o estado, dificuldades de lo-
gística por conta da severa 
estiagem, ou casos de locais 
de provas com distância supe-
rior a 30 quilômetros da resi-
dência informada na inscrição 
dos candidatos. Aqueles que 
fizeram a prova no domingo 
(05), mas também se senti-
ram prejudicados pela queda 
de energia durante o exame, 
também poderão solicitar a 
reaplicação da prova.

O Inep, por meio da Página do 
Participante, estará disponível 
para a solicitação da reaplica-
ção das provas e analisará se 
o candidato se enquadra nos 
critérios instituídos pelo edital.

Os participantes que foram 
afetados por problemas logís-
ticos, como comprometimen-
to da infraestrutura, falta de 
energia elétrica no local de pro-
va ou erro de aplicação, podem 
solicitar a reaplicação e o Insti-
tuto avaliará as solicitações de 
acordo com as intercorrências 

DIVULGAÇÃO

ou 150 mil famílias.
“O número de pessoas e fa-

mílias afetadas pela estiagem 
em nosso estado é dinâmico 
e baseia-se nas informações 
disponibilizadas pelos muni-
cípios que alimentam o S2iD 
– Sistema Integrado de Infor-
mações sobre Desastres da 
Defesa Civil”, afirmou o órgão. 

O governador Wilson Lima 
instituiu o Comitê no dia 29 de 
setembro e desde então, vá-
rias medidas foram anuncia-
das e estão sendo implemen-
tadas para mitigar os impactos 
da estiagem. Entre elas, está 
a operação Estiagem 2023, 
um esforço concentrado do 
governo para enfrentar os 
desafios impostos pela seca 
extrema que está impactando 
significativamente a popula-
ção amazonense.

registradas.
E os candidatos que es-

tiveram ausentes devido a 
doenças infectocontagiosas, 
os pedidos de reaplicação 
devem ser acompanhados 
por documentos comproba-
tórios, que serão analisados 
pelo Inep individualmente. 

É importante ressaltar que 
o candidato que faltou e não 
atendeu aos critérios terá a 
solicitação vetada, portanto é 
importante que todos que es-
tiveram ausentes no domingo 
(05) compareçam ao segundo 
dia de provas, no próximo dia 
12 de novembro.

Regulamento prevê nova data em casos excepcionais previstos em edital

Rebocador e balsa encalhados no Rio Negro
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Bases de prevenção e combate à 
queimadas em 21 cidades do AM
Grupo será 
composto por 
bombeiros militares 
e brigadistas 

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima apresentou, 
nesta quarta-feira 
(08), o plano de im-

plantação do Grupamento 
Integrado de Combate a In-
cêndio e Proteção Civil (GCIP), 
que deve ser totalmente im-
plantado até o primeiro se-
mestre de 2024. Inicialmen-
te, o grupamento atenderá 21 
municípios que, atualmente, 
representam 92% dos re-
gistros de focos de calor no 
estado.

Segundo Wilson Lima, o 
planejamento que integra 
as ações do Comitê Inter-
setorial de Enfrentamento 
à Situação de Emergência 
Ambiental já prepara o Ama-
zonas para enfrentamen-
to de ocorrências futuras, 
especialmente ligadas aos 
fenômenos climáticos que, 
de acordo com especialistas, 
devem se tornar cada vez 
mais comuns ao longo das  
próximas décadas.

“A gente precisa ter a ma-
nifestação da prefeitura de 
que tem interesse em parti-
cipar desse nosso programa 
e aí a gente vai colocar lá no 
município carro-pipa, viatura 
e vamos disponibilizar cinco 
homens do Corpo de Bom-
beiros, desses que já foram 
convocados nesse último 

Em Tempo

concurso, e também vamos 
capacitar a brigada dos muni-
cípios”, afirmou Wilson Lima.

O projeto, coordenado pelo 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM), pre-
vê aporte de R$ 23,7 milhões 
para aquisição de veículos e 
equipamentos para estrutu-
ração de unidades operacio-
nais. O valor será destinado 
pelo Ministério da Justiça e 
Segurança Pública, por meio 
da Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública.

Além disso, o governador 
afirmou que também já há 
um recurso de R$ 35 mi-
lhões, aprovado pelo Fundo 
Amazônia, que passará pela 
análise do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) e, após 
aprovado, deverá se somar ao 
do Ministério da Justiça para 
implantação do plano.

A partir desta quinta-feira 
0(9), os municípios já pode-
rão formalizar a solicitação 
de implantação. Na primei-
ra quinzena de dezembro, 
será realizada a aprovação 
do Plano Estratégico e as-
sinatura de convênio entre 
Estado e as Prefeituras. Ainda 
em dezembro está previsto o 
início da implantação. Entre 
abril e maio de 2024, serão 
realizadas capacitações dos 
brigadistas.

Grupamento Integrado
A implantação do GCIP tem 

como base a lei federal n° 
13.425, de 30 de março de 
2017, que prevê a criação de 
serviços de prevenção de 
combate a incêndios e aten-
dimento a emergências em 

A edificação histórica nú-
mero 66, da rua Bernardo 
Ramos, no centro da ca-
pital, zona Sul, se trans-
forma novamente num 
clássico casario do século 
19, um imóvel datado de 
1908 e classificado como 
uma unidade de interesse 
de preservação de segundo 
grau, de acordo com decre-
to municipal 7.176/2004.

Em obras intensas, a Pre-
feitura de Manaus avança 
com o programa “Nosso 
Centro” realizando três 
intervenções no início da 
avenida 7 de Setembro, 
com recursos do Tesouro 
municipal, dando um gran-
de passo na reabilitação do 
centro histórico da cidade.

O futuro Casarão Thiago 
de Mello recebe serviços 
de pintura de fachada e 
do forro, instalação de es-
quadrias e dos pisos de 
madeira. Atravessando a 
rua, o prédio que antes foi 
sede da antiga Companhia 
Energética do Amazonas 
(Ceam), abandonado e des-
gastado pelo tempo, hoje 
dá forma ao mirante Lúcia 
Almeida, ganhando insta-
lações de ACM, esquadrias 
e telhas metálicas, além de 
acabamentos na varanda 
e fechamento do forro de 
gesso acartonado.

O imóvel tem serviços ain-
da de ferragem do muro e 
aterro compactado entre o 
prédio e a estaca-prancha. 
No largo de São Vicente, 
criado a partir das obras 
do “Nosso Centro”, também 
possível graças à desapro-
priação de um total de seis 
imóveis na área, os operá-
rios trabalham no assenta-
mento da pedra São Thomé.

O prefeito David Almeida 
destaca que é prioridade 
da gestão reabilitar o Cen-
tro Histórico de Manaus. 
“São espaços públicos há 
muitos anos esquecidos e 
que voltarão a ser utiliza-
dos, como o antigo casario. 
Queremos promover a co-
nexão das pessoas com a 
natureza e a cidade, com 
foco no desenvolvimento 
do turismo, lazer, esporte 
e, principalmente, na quali-
dade de vida da população”, 
comentou.

O canteiro de obras fun-
ciona de segunda a segun-
da-feira, sem pausa nem 
nos feriados. Quem passa 
pelo trecho, não reconhece 
mais a antiga área antes 
abandonada. A área total 
do mirante é de 4,9 mil 
metros quadrados e o pré-
dio será o primeiro espaço 
multigeracional vertical da 
capital.

Estudantes do Canadá realizam 
ações voluntárias na Amazônia

VOLUNTARIADO

Programa reabilita área 
central da capital

Em novembro, um grupo 
de estudantes da Nancy 
Campbell Academy, escola 
sem fins lucrativos, locali-
zada na cidade de Stratford, 
província de Ontário, no Ca-
nadá, desembarca no Ama-
zonas. Os jovens irão realizar 
uma série de atividades vo-
luntárias, em escolas do Ins-
tituto Federal do Amazonas 
(Ifam), municipais, estaduais 
e comunidades, localizadas 
em Manaus e Irandura, no 
período de 20 a 28 de no-
vembro.

A escola forma alunos 
com uma visão solidária so-
bre o papel do ser humano. 
Eles são estimulados a se 
tornarem voluntários, con-
tribuindo para a reflexão e 
mudança social. Em 2022, os 
estudantes realizaram tra-
balhos voluntários no com-
bate ao racismo, às drogas, 
à violência doméstica, abuso 
sexual, dentre outros.

“Os alunos aprendem a 
incorporar nossa marca re-
gistrada por meio de 19 Ca-
pacidades Morais em seus 
estudos e na vida cotidiana. 
Isso os prepara para assumir 
papéis de liderança ativos 
na transformação de suas 
comunidades e do mundo. A 
disciplina Cidadania Mundial 

PATRIMÔNIO

DIVULGAÇÃO

Grupo de estudantes estrangeiros irá interagir com alunos do AM

é dedicada a treinar e prepa-
rar uma variedade de danças 
e apresentações baseadas em 
questões predominantes de 
justiça social, que nossos alu-
nos apresentam em uma via-
gem de serviço”, diz a Escola.

O grupo de estudantes do 
último ano do High School é 
composto por integrantes de 
várias nacionalidades. A “ser-
visse trip” deste ano escolheu 
Manaus como destino para 
proporcionar aos jovens o 
conhecimento sobre a Ama-
zônia e suas peculiaridades. 
A programação em Manaus 
inicia no dia 20 e se estende 
até o dia 28 de novembro.

Entre as ações executa-
das pela Escola, está o Step 
Dance, onde o sapateado da 

Nancy Campbell, ou a Unity 
Dance (Dança da Unidade), 
“transmite as mensagens de 
unidade e união através de 
uma série de movimentos e 
moções em perfeita sincro-
nização dos participantes”. 
“Com apelos à mudança do 
mundo através do poder da 
juventude e da eliminação do 
racismo, o objetivo da step 
dance é inspirar a mudança 
entre todas as pessoas, espe-
cialmente entre os jovens. A 
intenção é que esses jovens 
captem as mensagens trans-
mitidas na step dance e as 
apliquem em suas vidas, a 
fim de melhorarem a si mes-
mos, as suas comunidades e 
o mundo inteiro”.

Ao final das apresentações, 

Autoridades do Estado participaram da apresentação do plano

municípios onde não há pos-
tos do Corpo de Bombeiros.

O plano contempla os mu-
nicípios de Iranduba, Mana-
capuru, Novo Airão, Autazes, 
Careiro Castanho, Manaquiri, 
Rio Preto da Eva, Presidente 
Figueiredo, Itacoatiara, Itapi-
ranga, Humaitá, Boca do Acre, 
Lábrea, Apuí, Manicoré, Novo 

Aripuanã, Tabatinga, Barce-
los, Tefé, Maués e Tapauá.

“O mais importante é que 
será um trabalho contínuo, 
não somente para a estiagem. 
O município tem várias de-
mandas atendidas pelo Corpo 
de Bombeiros. Ficamos feli-
zes de estar entre os contem-
plados no convênio”, agrade-

ceu Patrícia Lopes, prefeita 
de Presidente Figueiredo, 
município que já possui uma 
unidade dos bombeiros e que 
receberá o reforço.

Segundo o comandante-
-geral do Corpo de Bombei-
ros, coronel Orleilso Muniz, 
para definição dos municípios 
foram analisados critérios 

como demandas de ocorrên-
cias, densidade populacional, 
posicionamento geográfico e 
relevância socioeconômica 
regional.

“Esse programa que o go-
vernador está iniciando é a 
maior expansão do Corpo de 
Bombeiros da história. Esta-
remos presentes agora em 21 
municípios com instalações 
permanentes. São quartéis 
do Corpo de Bombeiros e 
funcionarão não apenas 
para atender ocorrências de 
incêndios, mas ocorrências 
de salvamento, entre ou-
tras”, disse o comandante-
-geral.

Na estrutura organizacio-
nal, o plano prevê que as 
bases serão coordenadas por 
bombeiros militares e equi-
pes de combatentes com 15 
brigadistas civis por municí-
pios, divididos em guarnições 
de serviço operacional com 
escala de plantão em regime 
de 24h/48h.

Trabalho operacional
Desde o dia 12 de julho, 

o Corpo de Bombeiros tem 
atuado de forma intensifi-
cada no interior do estado, 
por meio da Operação Aceiro 
2023, com envio de tropas e 
viaturas para municípios onde 
a corporação não possui pos-
tos e, também, com reforço 
de efetivo onde já existem 
unidades operacionais.

Atualmente, mais de 490 
agentes entre bombeiros mi-
litares, brigadistas e integran-
tes da Força Nacional atuam 
na linha de frente de combate 
aos incêndios florestais e ur-
banos no Amazonas.

serão abertas as discussões 
para que os alunos ama-
zonenses compartilhem 
suas próprias experiências 
e percepções sobre o espe-
táculo assim como formas 
de superar seus problemas 
pessoais. Se houver tempo, 
os alunos da escola cana-
dense juntamente com 
seus professores irão ofe-
recer uma oficina de dança 
para os amazonenses a fim 
de que experimentem os 
movimentos corporais e 
descubram seus talentos.

Voluntariado
Nos países da América 

do Norte, o voluntariado 
é estimulado por desen-
volver inúmeras capaci-
dades e habilidades como 
foco, trabalho em equipe, 
persistência e determi-
nação. Além disso, exi-
ge que os participantes 
exercitem a criatividade 
para superar a pouca 
ou nenhuma estrutura 
financeira para resolver 
os problemas.

Profissionais que pos-
suem atividades de vo-
luntariado no currículo 
se destacam, tendo maior 
possibilidade de contra-
tação. 
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Polícia Federal prende suspeitos 
de planejar atos terroristas no Brasil 
Presos eram 
suspeitos  de ter 
ligação com o grupo 
terrorista Hezbollah e 
planejavam atentados 
em sinagogas 

HASSAN AMMAR/AP

Policiais federais pren-
deram dois suspeitos 
de participar da organi-
zação de supostos atos 

terroristas no Brasil. Os dois 
suspeitos, que não tiveram a 
identidade divulgada, foram 
detidos em caráter temporá-
rio, no estado de São Paulo, 
na manhã de terça-feira (8).

As prisões ocorreram no 
âmbito da Operação Trapiche, 
que tem o objetivo de “inter-
romper atos preparatórios de 
terrorismo e obter provas de 
possível recrutamento de bra-
sileiros para a prática de atos 
extremistas no país”.

Além dos dois mandados de 
prisão, foram executados 11 de 
busca e apreensão: sete em 
Minas Gerais; três no Distrito 
Federal e um no estado de 
São Paulo.

Os alvos da operação têm 
ligação com o grupo armado 
libanês Hezbollah e fizeram 
viagens recentes a Beirute (ca-
pital do Líbano). Os suspeitos 
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Militantes do Hezbollah durante funeral em 
22 de outubro em Majadel, no Líbano

que é o lado da lei, dos com-
promissos internacionais que 
o Brasil assumiu”, disse Dino.

O ministro deu as declara-
ções ao participar, no Rio de 
Janeiro, da assinatura de um 
acordo de cooperação técnica 
para a criação do Comitê Inte-
grado de Investigação Finan-
ceira e Recuperação de Ativos 

devem ser ouvidos pela PF.
Os mandados foram expedi-

dos pela Subseção Judiciária 
de Belo Horizonte. Segundo 
a Polícia Federal, se as sus-
peitas forem confirmadas, 
os investigados responderão 
pelos crimes de constituir ou 
integrar organização terrorista 
e por realizar atos preparató-
rios de terrorismo, podendo 
ser condenados a penas que, 
somadas, chegam a 15 anos e 
seis meses de prisão.

Ainda segundo investigado-
res, outros dois mandados de 
prisão foram expedidos con-
tra descendentes de libaneses 
que estão no Líbano. Os alvos 
estão na chamada “Difusão 
Vermelha” da Interpol, ferra-
menta de cooperação policial 
internacional.

Segundo o ministro da Justi-
ça e Segurança Pública, Flávio 
Dino, a operação da PF é uma 
ação preventiva, deflagrada a 
partir de uma “hipótese”. 

“Temos um compromisso 
claro, liderado pelo presidente 
[da República, Luiz Inácio Lula 
da Silva] de combate ao terro-
rismo. Isso se dá também na 
esfera criminal. Hoje mesmo, a 
PF está realizando uma inves-
tigação em torno da hipótese 
de uma rede terrorista buscar 
se instalar no Brasil. Vejam, é 
uma hipótese que a PF está in-
vestigando. E que mostra que, 
neste caso, só temos um lado, 

 Crimes estão relacionados também ao contrabando de mercúrio para abastecimento de garimpos 

Operação bloqueia R$2,9 bi contra comércio ilegal de ouro 
A Polícia Federal (PF) e o 

Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama) 
estão cumprindo 34 manda-
dos de busca e apreensão na 
Operação Hermes (Hg) II, de-
flagrada na quarta-feira (8). 
A pedido da corporação e do 
órgão, a Justiça determinou o 
bloqueio de R$2,9 bilhões em 
bens dos investigados e es-
tabeleceu pagamento de 200 
salários mínimos para reparar 
os danos ambientais causados 
pela quadrilha.

Os crimes em apuração estão 
relacionados ao contrabando 
e acobertamento de mercú-
rio, que tem por destino final 
o abastecimento de garimpos 
em áreas que compõem a 
Amazônia – Amazonas, Mato 
Grosso, Rondônia, Roraima e 
Pará. Todo o material proba-
tório e os bens apreendidos 
serão encaminhados para a 

Delegacia de Polícia Federal 
em Campinas para continui-
dade das análises. No total, 140 
policiais federais e 30 servi-
dores do Ibama participam da 
operação.

De acordo com a PF, os inves-
tigados responderão, na me-
dida de suas condutas, pelos 
crimes ambientais e contra a 
administração ambiental, falsi-
dade ideológica, uso de docu-
mento falso, contrabando, as-
sociação criminosa, receptação 
e perigo para a vida ou saúde de 
outrem, além de organização 
criminosa, usurpação de bens 
da União e ocultação de bens.

Foram cumpridos 34 man-
dados de busca e apreensão 
contra pessoas e empresas em 
quatro estados de Federação: 
Amazonas, Mato Grosso, Rio de 
Janeiro e São Paulo. As ordens 
foram expedidas pela 1ª Vara 
Federal de Campinas. 

No total, 140 policiais federais 

e 30 (trinta) servidores do Iba-
ma participaram da operação. 
Parte dos agentes embarcou 
no Aeroporto Internacional de 
Viracopos, em Campinas, para 
os locais de cumprimento dos 
mandados. O terminal também 
era usado para o transporte de 
mercúrio ilegalmente.

Início
A Polícia Federal informou 

que a Operação Hermes (Hg) 
I – deflagrada em 1º de dezem-
bro de 2022 – foi deflagrada 
para a desarticulação de uso 
ilegal de mercúrio. Ela teve iní-
cio a partir da investigação de 
uma empresa – com sede em 
Paulínia (SP) – que utilizava 
criminosamente suas ativida-
des autorizadas para produzir 
créditos falsos de mercúrio em 
sistema do Ibama.

“A partir da análise de milha-
res de fontes bases (documen-
tos e dispositivos eletrônicos), 

durante mais de dez meses, a 
Polícia Federal identificou uma 
extensa cadeia organizada de 
pessoas físicas e jurídicas en-
volvidas no esquema ilegal de 
comércio de mercúrio e ouro 
extraído de garimpos na Ama-
zônia e retirou sete toneladas 
de créditos de mercúrio dos 
sistemas do Ibama”, disse a 
PF, em nota.

A operação tem o objetivo 
de aprofundar as investiga-
ções, buscando provas do fun-
cionamento desse esquema, 
do envolvimento de pessoas, 
especialmente os principais 
responsáveis pelo comércio e 
os respectivos compradores fi-
nais do mercúrio ilegal, além de 
identificar o patrimônio cons-
truído para ocultar a atividade 
ilícita e os ganhos de originados 
por ela.

Resultados 
A investigação apontou que 

as principais formas utilizadas 
pelos investigados para a mo-
vimentação de valores incluem 
utilização de interpostas pes-
soas como laranjas para ocultar 
o responsável pelas operações 
comerciais e financeiras ou o 
proprietário de bens, diretos e 
valores; utilização de empresas 
de fachada; uso de empresas 
sem registro de um funcionário 
sequer; e mistura entre capi-
tal ilícito com eventual capital 
lícito para tornar mais difícil a 
separação pelas autoridades 
de fiscalização e repressão.

Segundo a Polícia Federal, 
houve ainda a compra e ven-
da de imóveis, com valoriza-
ção artificial, para justificar a 
origem ilícita do dinheiro uti-
lizado; blindagem patrimonial 
por meio de manobras jurídi-
cas e engenharia financeira e 
contábil; utilização ilegal dos 
sistemas do Ibama para dar 
aparente legalidade à circula-

ção de quantidade exorbitante 
de mercúrio; e uso do Aeropor-
to Internacional de Viracopos 
para transporte de mercúrio.

Ainda em curso, a operação 
engloba a fiscalização pelo Iba-
ma com a possibilidade de apli-
cação de multas, suspensão de 
atividades e embargos de áreas 
de mineração, além da apura-
ção de condutas de pessoas fí-
sicas e jurídicas envolvidas com 
a importação e comércio de 
mercúrio, recicladoras de re-
síduos e mineradoras de ouro.

A Operação  retirou sete to-
neladas de créditos de mer-
cúrio do sistema do Ibama. 
Em nota, o órgão de defesa 
ambiental acrescentou que 
seus agentes apreenderam 
aproximadamente 150 quilos 
do metal –  vendidos ilegal-
mente – durante fiscalização 
feita em dez empresas ligadas 
à mineração de ouro em Mato 
Grosso e no Rio de Janeiro.

HERMES

(Ciifra), que busca estrangular 
as fontes de renda do crime 
organizado.

Em junho, a PF prendeu um 
brasileiro que estava prestes a 
deixar o país para se juntar ao 
Estado Islâmico. A prisão foi re-
alizada no portão do embarque 
do Aeroporto Internacional de 
Guarulhos, em São Paulo.

Lei Antiterrorismo
Previstos na Lei de Terro-

rismo (Lei nº 13.260, de 2016), 
os dois crimes são considera-
dos hediondos, inafiançáveis, 
e o cumprimento da pena, em 
regime fechado, independe 
de condenação definitiva 
(trânsito em julgado).

As condutas previstas 

na Lei Antiterrorismo são 
equiparadas a crimes he-
diondos. Isso significa que 
o preso não pode ser sol-
to pagando fiança, que o 
crime não prescreve e que 
a pena é cumprida inicial-
mente em regime fechado, 
mesmo antes da condenação  
definitiva.
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Atividades culturais retornam 
ao palco do Teatro Amazonas 
Música, teatro 
e dança, entre 
outras expressões 
artísticas, voltam 
a ocupar palco do 
monumento mais 
famoso de Manaus

DIVULGAÇÃO

A agenda cultural do Go-
verno do Estado no Te-
atro Amazonas retorna 
nesta quinta-feira (09), 

às 20h, com o concerto gratuito 
da Amazonas Band, intitulado 
“Bem-Vindo ao Amazonas”. O 
teatro, que precisou suspen-
der as atividades devido a uma 
pane no sistema de refrigera-
ção, reabre com a orquestra 
que soma mais de 20 anos de 
atuação. No repertório, com-
posições de Arturo Sandoval, 
Bob Mintzer, além dos brasilei-
ros Tom Jobim, Vinicius, Gil e a 
participação de Marcia Siquei-
ra. A regência do espetáculo é 
de Rui Carvalho. 

Os espetáculos são promo-
vidos pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. 
“O Teatro Amazonas abre as 
portas para artistas, produto-
res culturais e espetáculos que 

Em Tempo

Ballet Álvaro Gonçalves apresenta “O Quebra Nozes no Mundo Encantado dos Doces”, no domingo (12)

o Ballet Álvaro Gonçalves 
apresenta “O Quebra No-
zes no Mundo Encantado 
dos Doces”. Com coreografia 
original de Marius Petipa e 
música de Piotr Tchaikovsky, 

o espetáculo adaptado pelo 
professor Álvaro Gonçalves, 
também bailarino e produtor 
cultural. A companhia apre-
senta a história da menina 
Clara que na noite de Natal 

recebe a visita do seu padri-
nho, Herr Drosslmeyer, que a 
presenteia com um boneco 
encantado, o magnífico Que-
bra Nozes. Ao ganhar vida, o 
boneco leva Clara para uma 

aventura no Reino das Neves 
e no Mundo dos Doces e, por 
fim, encontram a encantadora 
“Fada Açucarada”. O espetá-
culo tem classificação livre e  
duração de 1h40.  

atendem a diferentes segmen-
tos artísticos. O público espera, 
a cada semana, pela programa-
ção que buscamos apresentar 
sempre dentro de uma gran-
de variedade de linguagens e 
formatos”, reforça o titular da 
pasta, Marcos Apolo Muniz. 

E o fim de semana será ani-
mado pelos espetáculos in-
fantis de diferentes temáticas. 
Todos estão com ingressos à 
venda no site www.shopingres-
sos.com.br ou na bilheteria do 
teatro. Na sexta-feira (10), às 
20h, o Teatro Amazonas recebe 
“Disney In Concert”, do proje-
to Akalanto. Músicas de filmes 
clássicos do mundo mágico da 
Disney serão executadas pelo 
Coro Cênico Akalanto, com a re-
gência de Gabriel Dantas. Além 
das famosas trilhas sonoras, 
o espetáculo ganha destaque 
com projeções dos filmes A 
Pequena Sereia, Aladdin, O Rei 
Leão, Hércules, Frozen, Moana, 
Enrolados, entre outros. 

No sábado (11) acontece a “V 
Mostra de Repertório Espató-
dea Trupe”, em dois horários, 
às 15h, com atrações voltadas 
para o público infantil e, às 
19h, com espetáculos juvenis e 
adultos. Promovido pela Espa-
tódea Trupe Produções Artísti-
cas, a mostra celebra mais de 
sete anos de história revelando 
talentos no segmento. 

E no domingo (12), às 19h, 

Inaugura jogo de 
mistérios ‘Escape Out’

O Shopping Grande Circular ga-
nha uma unidade do Escape Out a 
partir desta sexta-feira (10). O novo 
espaço é projetado para divertir 
grupos de amigos e familiares com a 
investigação de mistérios em salas 
temáticas. A versão pocket do jogo 
oferece 20 minutos para os jogado-
res escaparem da sala e decifrarem 
a trama. A atração, que virou febre 
no mundo, funcionará no piso L3, 
durante o horário de funcionamen-
to do centro de compras.

Sucesso em mais de 50 países do 
mundo, o Escape Game é um jogo 
de raciocínio lógico, inteligência e 
trabalho em equipe. Manaus é a 
única cidade na Região Norte que 
conta com esse tipo de entreteni-
mento. Investigação policial, misté-
rios de assassinatos, sobrenatural 
e alusões a filmes compõem a lista 
de salas.

O novo local traz novidades para 
o público com os novos ambien-
tes temáticos: O Circo, O Cativeiro 
2.0 e O Laboratório. Cada espaço 
conta com uma história própria 
desafiando os participantes a de-
cifrar enigmas, por meio de pistas 
deixadas no local. A missão é ligar 

uma pista à outra achando um jeito 
de escapar da sala.

Edilmar Bezerra, proprietário do 
Escape Out afirma que essa mo-
dalidade de lazer tem conquistado 
dezenas de adeptos, a ponto de 
ampliar a franquia para outras par-
tes da cidade. O Escape Game se-
gue conquistando os amazonenses 
pelo entretenimento diferenciado. 
Serão três novas salas com valores 
super acessíveis para o público co-
nhecer e se divertir.

“A atração atende as expectati-
vas do público que procura lazer 
de forma totalmente diferente. 
Chegamos na Zona Leste trazen-
do diversão, mistérios e enigmas 
que certamente farão a alegria das 
pessoas”, disse Edilmar.

Para participar, os interessados 
devem formar equipe de até 8 
pessoas e agendar uma sala pelo 
whatsapp (92) 98171-9876 ou indo 
direto na loja. Os grupos com até 
4 pessoas não têm exclusividade 
na sala, podendo jogar juntamente 
com outras pessoas presentes no 
local. Menores de 10 anos devem 
estar acompanhados por um adul-
to responsável.

DIVERSÃO

Público ganha mais um espaço para a diversão em grupo

Evento é uma parceria entre clube de carros e Detran Amazonas

Exposição de veículos antigos 
tem 2ª edição no domingo 

O Departamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas (Detran-
-AM) promove, pela segunda vez 
neste ano, em parceria com a WS 
Studio e Estética Automotiva, uma 
exposição de veículos antigos, no 
domingo (12), das 8h às 12h,no 
Posto de Vistoria da instituição, 
localizado na rua Walter Zuani, 85, 
bairro São Francisco, zona sul da 
capital.

A primeira edição do evento 
ocorreu no final de setembro 
deste ano, como parte da pro-
gramação da Semana Nacional de 
Trânsito (SNT), e contou com a 
presença de cerca de 100 pessoas.

DIVULGAÇÃO

EVENTO
DIVULGAÇÃO

Nesta edição, além dos 
serviços já oferecidos ante-
riormente, tais como transfe-
rência de veículo, entrega do 
CRLV-e, renovação de CNH, 
mudança ou adição de ca-
tegoria, segunda via da CNH 
e transferência de domicílio, 
também estará disponível o 
serviço de vistoria veicular, 
sem necessidade de agenda-
mento prévio.

Segundo o diretor téc-
nico do Detran-AM, Da-
vid Fernandes,a entrada no 
evento é gratuita e a ação é 
indicada para toda a família. 

“Os visitantes poderão apro-
veitar esse momento de folga 
com sua família para obterem 
informações ou atendimento 
de serviços do Detran-AM, 
além de desfrutarem de um 
momento de lazer com suas 
famílias”, comenta ele.

De acordo com Thiago Guima-
rães, um dos organizadores do 
evento, a expectativa é receber 
o dobro de visitantes da primeira 
edição. “Os presentes poderão 
conferir de perto vários modelos 
de carros clássicos como opalas 
e fuscas, e também carros re-
baixados”, disse Thiago.
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

ENTRADA FREE ATÉ 21h00 • 
 CORONA EM DOBRO ATÉ 22h00 Essa 
é a maior roda de samba de Manaus “ SAMBA DOS 
AMIGOS” agora no @axeritobar. Venha e traga seus 
amigos para sambar muito em um ambiente clima-
tizado, um atendimento personalizado. Com muitas 
promoções e claro no palco os melhores @prefixo92 

@grupocacildis e convidados.

Halloween do Ideal No Axerito 
Bar (Taynah Moraes, Evelyn 
Caroline e Thaiana Gomes )Fabrício Santana e José 

Falcone (Pump Black)

DESTAQUE DA 
SEMANA - Kerolen Sarkis (A @
maedoluisito) como é conhecida na 
Internet a nível Brasil. Sim, ela tem 
uma projeção nacional graças ao 
seu trabalho como influenciadora 
de maternidade. Tudo começou com 
Kerolen e sua primeira gestação, 
por profunda admiração pela tam-
bém influenciadora carioca Evelyn 
Regly, começou seus conteúdos em 
relação a maternidade, até que Eve-
lyn a compartilhou, tendo assim Ke-
rolen uma projeção nacional. Hoje a 
influenciadora Kerolen Sarkis que 
não fala só de maternidade mas de 
tudo um pouco, vem se destacando 
a cada dia em Manaus e no Brasil, 
com convites de grandes marcas 
locais e nacionais a @maedoluisito 
chegou a ser convidada para o Pro-
grama Silvio Santos no SBT. Acom-
panhem muito essa influenciadora 
que além de ser o nosso destaque da 
semana, é uma mãe dedicada, apai-

xonada e muito coruja. “A 
maternidade mudou 

realmente a minha 
vida, como mari-

nheira de primei-
ra viagem eu me 
sinto honrada 
em ser seguida 
e admirada por 
tantas mãezi-
nhas de todo 
Brasil, eu amo 
todas vocês” 

Disse a @ma-
edoluisito.

Segura aí... que 
vem promo-
ções absurdas, 
promoções im-
pressionante 
com descontos 
jamais vistos 
em nosso en-
quenta Da Bla-
ckfriday ..para 
mais informa-
ções entre em 
contato atra-
vés do nos-
so instagram  
@infinitymanaus 
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Crefisa tem interesse em 
patrocinar São Januário

 VASCO 
DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Patrocinadora master do 
Palmeiras, a Crefisa pode 
se tornar uma parceira do 
Vasco em um futuro bem 
próximo. Nesta semana, 
José Roberto Lamacchia, 
proprietário da marca e ma-
rido de Leila Pereira, afir-
mou, em vídeo publicado 
nas suas redes sociais, que 
tem interesse em adquirir 
os naming rights do Está-
dio de São Januário caso 
o ex-jogador Pedrinho seja 
eleito presidente do clube 
neste ano. Pedrinho deixou 
sua função de comentarista 
da Globo para participar da 
eleição do clube de São Ja-
nuário. Os valores não foram 
divulgados.

“Caso você seja eleito pre-
sidente do Vasco da Gama, 

tenho o interesse de colocar 
o nome da Crefisa no na-
ming right de São Januário”, 
afirma Lamacchia, também 
abrindo caminho para uma 
de suas empresas no Rio.

O encontro e a gravação se 
deram no escritório da pró-
pria Crefisa, em São Paulo. 
Com isso, o estádio passaria 
a levar o nome da empresa 
de crédito pessoal e consig-
nado. “Uma honra, seu José”, 
respondeu o ex-jogador.

Lamacchia é casado com 
Leila Pereira, presidente 
do Palmeiras e da Crefisa, 
e já mostrou interesse em 
apoiar o clube antes mes-
mo deste vídeo. Pedrinho 
lançou sua candidatura à 
presidência em setembro. 
No cargo desde 2020, Jor-
ge Salgado já afirmou que 
não pretende disputar a re-

eleição no clube. O Estádio 
de São Januário, alvo dos 
interesses da marca, pas-
sará por reformas em sua 
estrutura. O prefeito do 
Rio, Eduardo Paes, assinou 
o projeto de lei que permite 
as obras no entorno e dentro  
do estádio.

“A receita do naming ri-
ghts vai complementar de 
maneira significativa o po-
tencial construtivo de São 
Januário. O compromisso 
de adquirir o naming rights 
de São Januário é mais um 
passo que reforça a minha 
parceria com José Rober-
to Lamacchia, fundador e 
dono da Crefisa. Além do 
futebol, José Lamacchia é 
uma referência no mundo 
empresarial e é um privilégio 
tê-lo ao meu lado”, escreveu 
Pedrinho.pedrinho é candidato a presidente do Clube de Regatas Vasco da Gama 

Desesperado por uma 
vitória, o Botafogo re-
cebe o Grêmio às 19h 
(horário de Manaus) 

desta quinta-feira (9), pela 33ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro. A partida vai acontecer 
no estádio São Januário, casa 
do Vasco da Gama, porque o 
Nilton Santos receberá uma 
série de shows durante o mês 
de novembro.

O Glorioso viu sua vanta-
gem que parecia inalcançá-
vel ir “por água abaixo” nos 
últimos dias. Isso porque o 
Palmeiras empatou em nú-
mero de pontos (59), apesar 
de ter um jogo a mais do que 
os cariocas. Enquanto isso, 
o Tricolor Gaúcho emendou 
quatro vitórias consecutivas e 
também não está descartado 
na briga pelo título, com 56.

Foco 
Nesta quarta-feira (8), um 

grupo de torcedores do Bo-
tafogo compareceram ao CT 
do clube, em Camorim, e fize-
ram protestos contra a equi-
pe. Vivendo um momento de 
instabilidade no Brasileirão, o 
Fogão segue na liderança do 
campeonato, mesmo com um 
jogo a menos que o vice-líder 
Palmeiras, mas os resultados 
não agradam a torcida.

Dentre os protestos dos tor-
cedores, o principal pedido é 

Em Tempo

Tiquinho Soares 
ganhou apoio da 
torcida para jogo 

decisivo 

Alvinegro carioca 
preciosa da vitória 

em São Januário 
para continuar 

na liderança do 
Brasileiro 

Pressionado, Fogão duela 
com Grêmio no Brasileirão

por mais luta e raça dentro 
de campo. O Botafogo perdeu 
as últimas três rodadas do 
Brasileirão, diante de Cuiabá, 
Palmeiras e Vasco, e perdeu a 
vantagem construída ao longo 
da competição. No momen-
to, o Glorioso tem 59 pontos, 
a mesma quantidade que o 
Verdão.

No treinamento desta quar-
ta-feira, 8, Joel Carli, ídolo do 
Glorioso e atual auxiliar téc-
nico, foi um dos primeiros a 
chegar no CT e parou para 
conversar com o grupo de 
torcedores que se reuniram 
em frente ao portão. Segun-
do o ‘GE’, aproximadamente 
50 pessoas estavam no local 
movimentando o protesto. “Se 
não ganhar a porrada vai co-
mer”, cantaram.

Último treino 
O Grêmio, na manhã desta 

quarta-feira, finalizou a pre-
paração no CT Luiz de Carva-
lho para enfrentar o Botafogo, 
pela 33ª rodada do Brasileirão.  

Na atividade, o técnico Re-
nato Gaúcho aperfeiçoou al-
guns detalhes táticos e apri-
morou a bola parada ofensiva 
e defensiva. Para a partida, 
o comandante deve contar 
com os retornos de Iturbe 
e Nathan, recuperados de 
lesão.

Na quarta posição, o Grêmio 
está com 56 pontos, três a 
menos que o Botafogo, líder 
do Brasileirão, com um jogo 
a mais. Portanto, o jogo desta 
quarta-feira é fundamental 
para o Imortal permanecer 
sonhando com o título.

Grêmio concentrado 
Os jogadores do Grêmio se 

reapresentaram na manhã 
desta terça-feira, no CT Luiz 
Carvalho. Iturbe e Nathan fo-
ram reintegrados e podem fi-
car à disposição da comissão 
técnica. Antes da atividade, 

Luis Suárez 
foi confirmado 
para duelo com 
Fogão 

DIVULGAÇÃO 

Renato teve uma conversa 
com o elenco, já que o duelo 
com Botafogo ganhou ainda 
mais peso após a derrota do 
time carioca para o Vasco.

A vitória vascaína na última 
noite serve como uma moti-
vação a mais para o Tricolor, 
que no confronto direto de 
quinta pode igualar o número 
de pontos do rival. Não à toa, o 
treinador gremista reuniu os 
jogadores no gramado duas 
vezes antes do preparador 
físico, Reverson Pimentel, 
iniciar as atividades.

Apenas os primeiros 30 mi-
nutos de aquecimento foram 
liberados para o acesso da 
imprensa. Renato faz misté-
rio nesta semana de prepa-
ração da equipe. A tendência 
é que o técnico possa repetir 
a equipe que atuou contra o 
Bahia, no último sábado (4).

Nathan e Iturbe foram as 
novidades no treinamento 
e retornaram aos trabalhos 
com bola. Ambos se recu-
peravam de lesão muscular 
e voltam a ser opções para 
o restante do Brasileiro. Gus-
tavo Martins e Ronald, me-
dalhistas de ouro nos jogos 
Pan-Americanos, treinaram 
com os companheiros e tam-
bém são alternativas para o 
treinador.

Pepê é Geromel seguem 
como os principais desfal-
ques. A expectativa é que o 
volante possa voltar ao time 
depois da próxima data Fifa. 
Já para o zagueiro, não há 
previsão de retorno.

A comissão técnico co-
manda a última atividade na 
manhã desta quarta. No final 
da tarde, a delegação em-
barca para o Rio de Janeiro. 
O Grêmio visita o Botafogo 
na quinta, às 20h, no estádio 
São Januário, pela 33ª rodada 
do Brasileirão. O Tricolor é o 
quarto colocado, com 56 pon-
tos, três a menos que o líder.
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Emille Campos é campeã da Brasil 
Ladies Cup Sub-20 pelo Grêmio-RS
Zagueira amazonense, de 19 anos, entrou para a história do futebol feminino do Grêmio-RS ao marcar o gol do título nacional 

A zagueira amazonense 
Emille Campos, de 19 
anos, entrou para a his-
tória do futebol feminino 

do Grêmio-RS ao marcar o gol 
do título do clube gaúcho na 
final da primeira edição da Brasil 
Ladies Cup da categoria Sub-
20. A vitória por 1 a 0 sobre o 
Avaí/Kindermann-SC aconteceu 
na última terça-feira (31/10), no 
estádio Jorge de Biasi, em Novo 
Horizonte, interior de São Paulo. 

A heroína das Gurias Gremis-
tas é uma das jóias reveladas nas 
competições de futsal e futebol 
no estado do Amazonas. Ela, que 
tem raízes do Nova Cidade, Zona 
Norte de Manaus, é acostumada 
a levantar taças por onde passa. 
Em 2022, foi um dos pilares do 
Estrela do Norte na conquista do 
Campeonato Amazonense de Fut-
sal Sub-20. A defensora também 
passou pelo Recanto da Criança, 
entre os outros clubes locais. 

Cabeçada de ouro
O gol histórico na decisão contra 

o time catarinense foi marcado aos 
8 minutos do segundo tempo. Rafa 
Levis cobrou falta e Emille apare-
ceu como um raio para deixar sua 
marca de artilheira em noite de 
“jogo grande”. A taça da Brasil La-
dies Cup é o primeiro título nacional 
das categorias de base femininas 
do tricolor de Porto Alegre. 

Em Tempo

Zagueira amazonense marcou o gol do título do time do Grêmio-RS  

Divulgação 

Divulgação 

Tribunal condena Neto e Band 
a pagar R$ 500 mil a Sampaoli

A Band e o ex-jogador 
e atual comentarista Cra-
que Neto foram conde-
nados pelo Tribunal de 
Justiça de São Paulo (TJ-
-SP) a pagar R$ 500 mil 
ao técnico Jorge Sampa-
oli por uma acusação não 
comprovada de racismo. 
A decisão foi divulgada 
inicialmente pela “Folha 
de S.Paulo”.

A sentença foi dada em 
primeira instância na 1ª 
Vara Cível do TJ-SP na 
terça-feira (7). As partes 
ainda podem recorrer em 
esferas judiciais mais ele-
vadas.

No processo, Jorge 
Sampaoli afirma que Neto 
e a Band feriram sua hon-
ra. Na ocasião, o apre-

sentador deu a entender 
em seu programa, Baita 
Amigos!, que Sebastião 
Martins Oliveira Júnior, o 
Arzul, preparador de go-
leiros do Santos, tinha ví-
tima de racismo por parte 
do argentino.

“Um cara que trata mal 
o Arzul, que é negro. E 
que é igual a mim, que 
é igual a você e que é 
um ser humano inc´rivel. 
Esse cara, o Jorge Sam-
paoli, fazia o Arzul ficar 
fora do vestiário. Ele fez 
muitas pessoas contra-
tadas antes dele perde-
rem o emprego. Esse cara 
é nojento. Nunca tratou 
bem ninguém”, disse Cra-
que Neto.

Em depoimento, Arzul 

negou que tenha sofrido 
qualquer tipo de racis-
mo. Já Neto garantiu, em 
sua defesa, que Sampaoli 
cometia o crime de forma 
velada.

O juíz responsável, Cas-
sio Pereira Brisola, afir-
mou que o apresentador e 
a emissora extrapolaram 
o limite da liberdade de 
expressão e deu ganho de 
causa ao treinador argen-
tino, obrigando as partes 
a pagarem R$ 500 mil de 
multa por dano moral.

Craque Neto e Band 
ainda tem 15 dias para 
recorrer da decisão em 
esferas judiciais maiores. 
Tanto o ex-jogador quan-
to a emissora não comen-
taram sobre o caso.

PROCESSO 

Neto e a Band foram processados pelo técnico Jorge Sampaoli 

“Estou muito feliz. É uma sensa-
ção incrível ser campeã da Brasil 
Ladies Cup e ainda ter a honra de 
fazer o gol do título num clube com 
a grandeza do Grêmio. Nem nos 
meus melhores sonhos eu ima-
ginava que isso ia acontecer, mas 
sei que o grupo mereceu porque 
trabalhamos muito para isso”, disse 
a amazonense à agência de notícias 
Emanuel Sports & Marketing. 

A atleta, que tinha sido campeã 
paulista Sub-20 pela Ferroviária 
na última temporada, espera que a 
façanha pelo clube de Porto Alegre 
seja o trampolim para a consoli-
dação de sua carreira no futebol 
feminino profissional, que vive uma 
nova fase no País. 

“Espero que seja o início de mui-
tas conquistas na minha carreira 
e das minhas companheiras, com 
quem divido esse feito histórico. 
O futebol feminino precisa conti-
nuar evoluindo e espero seguir a 
carreira como profissional”, disse 
Emille, que retorna a Manaus em 
dezembro para passar férias com 
a família. 

Campanha
O Grêmio ergueu a taça com uma 

campanha invicta. Foram quatro vi-
tórias e um empate na competição, 
com 10 gols marcados e apenas um 
sofrido em cinco partidas. A artilhei-
ra da equipe e vice do torneio foi 
Dalla Rosa, com três gols marcados. 

Sobre a Brasil Ladies Cup - Pa-
trocinada pela Secretaria de Es-

portes do Estado de São Paulo, a 
Brasil Ladies Cup chega em 2023 
ao seu terceiro ano, o primeiro na 
categoria Sub-20 – em 2021 e 2022 
a competição contou com atletas 
de nível profissional. A edição de 
2023 da versão profissional acon-
tece entre 3 e 10 de dezembro 
e contará com a participação da 
seleção do Paraguai.

Participantes
A Brasil Ladies Cup Sub-20 acon-

teceu no período de 23 a 31 de 
outubro, e foi toda disputada no 
interior paulista: Águas de Lindóia, 
Amparo, Itapira e Lindoia recebe-
ram os jogos da fase de grupos, 
enquanto Araraquara e São José 
do Rio Preto os da fase final.

O formato de disputa foi bem 
simples: quatro grupos com qua-
tro equipes cada, os melhores 
de cada chave avançam às se-
mifinais e os dois vencedores 
jogaram pelo troféu no dia 31 de 
outubro, em Novo Horizonte. 

Os grupos que disputaram a 1ª 
Brasil Ladies Cup Sub-20 foram 
os seguintes: Grupo A: São Pau-
lo, Independente de Limeira (SP), 
Avaí Kindermann (SC) e Criciúma 
(SC); Grupo B: Ferroviária (SP), 
Red Bull Bragantino (SP), Aliança 
Goiás (GO) e Coritiba (PR); Grupo 
C: Santos, Grêmio (RS), Realidade 
Jovem (SP) e Futebol é Vida (MG); 
e Grupo D: Atlético Mineiro (MG), 
América Mineiro (MG), Minas Bra-
sília (DF) e São José (SP).


